
Накануне в учебном цен-
тре «Зар», что непода-

леку от Иревана, стартова-
ли совместные учения Eagle 
Partner 2023, в которых при-
нимают участие военнослу-
жащие Армении и США, что 
означает поиск соседями но-
вых союзников. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Судя по цифрам (в учениях 
принимают участие всего 85 аме-
риканских и 175 армянских воен-
нослужащих), десятидневные за-
нятия будут не просто компакт-
ными, но и символическими. Если 
раньше правительство Никола Па-

шиняна заявляло об этом в Сочи 
и Москве, то сейчас уже на весь 
мир говорит, что Россия не гарант 
ее безопасности и ее надо менять. 
Кроме прочего, это еще и потеря 
лица армией РФ, 102-я бригада 
которой является официальной 
заступницей государственности 
соседней страны. 

Американцы, как и положе-
но в таких случаях, отмалчива-
ются за потоком ничего не зна-
чащих фраз - командование ар-
мии США в Европе и Африке 
сообщило, что «учения позво-
лят обеим странам выстроить от-
ношения на тактическом уров-
не» и «повысить оперативную 
совместимость подразделений 

для миротворческих операций». 
Но при чем тут страна - член 

ОДКБ, и где это видано, чтобы янки 
маршировали совместно с каза-
хами, белорусами или таджика-
ми. Давайте разберем политиче-
ский жест Вашингтона, направ-
ленный прежде всего в сторону 

России и означающий абсолют-
ную уверенность в безнаказан-
ности реализации любых планов, 
в том числе Пентагона, «в зоне 
ответственности, а также непо-
средственных национальных ин-
тересов Москвы». 
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865 Спасательная операция
Цель - избавить армянское гражданское 
население Карабаха от остатков 
марионеточного режима

Родина и впредь
Русская община Азербайджана 
отмечает 30-летний юбилей

Решительный протест       
АФФА выступила с заявлением 
из-за инцидента в Иреване

7В первый класс 
без стресса 
и проблем
Как помочь ребенку 
адаптироваться к школе

Она памятливее людей и ни-
чего не прощает тем, кто вел себя 
в ней безответственно, способ-
ствовал нарастанию опасных вы-
зовов и вместо актива накапли-
вал пассив. 

Неординарные способности 
политиков обычно проявляются 

при появлении нештатных ситу-
аций и в случаях возникновения 
форс-мажоров, когда обычные люди 
обращают взоры на впереди иду-
щих. Они ждут от политиков вер-
ных шагов, проверяют их способ-
ность в преодолении неожидан-
но возникших трудностей. Если 

лидеры могут справиться с поло-
жением и внушить людям уверен-
ность, тогда массы охотно следуют 
за ними, вверяя им свою судьбу. 

В Армении вот уже на протя-
жении более тридцати лет руко-
водители и политические деятели 
никак не могут совладать ни с со-
бой, ни с ситуацией. Вместо того 
чтобы подавлять риски, создавать 
основы самодостаточной жизни, 
они только и делают, что ухудша-
ют положение страны, переводя 
состояние из плохого в худшее. 

Этим разве только не грешил 
первый президент Левон Тер-Пе-

тросян, который и поныне дер-
жит руку на пульсе событий, дает 
дельные рекомендации, но пра-
вящие силы его словно не слы-
шат. Зато им дорожат, с ним на 
короткой ноге послы зарубеж-
ных стран, которых не переста-
ют удивлять лидеры задыхающей-
ся Армении. В начальной стадии 
своей президентской карьеры он 
тоже шел по ошибочному пути, 
но как только осознал свой про-
мах, принялся выправлять поло-
жение. Однако ему не дали реа-
лизовать желаемое. 

Типичная самоуверенность 
Стартовали армяно-американские военные учения 
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Запад заказывает музыку
Для чего Пашинян нагнетает среду?

«Не важно, с чем вы пришли в политику, не важно, как вы себя 
проявили в ней, важно то, с чем вы уходите из нее» - изречение 
бессмертного Уинстона Черчилля можно считать напоминанием 
всем о том, что присутствие в большой политике это еще и боль-
шая ответственность перед историей. 

Тофик АББАСОВ, политический обозреватель
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Закончилась показуха «геро-
ического сопротивления» 

карабахских армян - продо-
вольственный груз из России 
доставлен в Ханкенди, а это 
значит, что местный куколь-
ный театр может сворачивать 
реквизит и ждать заказа на 
следующий спектакль. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»  

Российский миротворческий 
контингент представил вполне убе-
дительные аргументы так называ-
емым «властям в огрызке» Кара-
бахского региона Азербайджана, 
что привело к открытию перспек-
тив на нескольких направлениях. 

Во-первых, иезуиты из МККК 
уже не монополисты на поставку 
грузов «голодающему и обречен-
ному на вымирание» населению 
и больше физически не могут на-
стаивать на «блокаде» Лачинской 
дороги, которая с 23 апреля уже 
даже не коридор. 

Во-вторых, если их «гуманный» 
персонал в Ханкенди так озабочен 

судьбами граждан Азербайджана, 
ему волей-неволей следует пере-
подчиняться, руководствуясь ука-
заниями не из Иревана, а из Баку. 

В-третьих, на поверку более 
весомым и очевидным в вопро-
сах удовлетворения потребностей 
в товарах первой необходимости, 
в том числе лекарств и продоволь-
ствия, для армянских жителей на-
шей страны стало выглядеть со-
трудничество между Азербайд-
жанским Обществом Красного 
Полумесяца и Российским Крас-
ным Крестом. 

Важный прецедент
Гуманитарный груз доставлен в Ханкенди 

Главное, что дорога от-
крылась, и не беда, что 
пока армяне пропуска-
ют российский, а не азер-
байджанский грузовик, 
…недалек тот день, ког-
да абсолютное большин-
ство армян начнет как 
прежде доверять осталь-
ным гражданам нашей 
страны
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12 сентября Президент Азер-
байджанской Республики 
Ильхам Алиев принял уча-
стие в открытии нового зда-
ния Хырдаланской городской 
полной средней школы №11 на 
две тысячи ученических мест.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, ми-
нистр науки и образования Эмин 
Амруллаев и глава Исполнитель-
ной власти Абшеронского района 
Абдин Фарзалиев проинформи-
ровали главу государства об ус-
ловиях, созданных в школе.

Отметим, что проект этой шко-
лы был подготовлен и успешно 
реализован согласно поручению 
главы государства с учетом плот-
ности учащихся в учебных заве-
дениях на территории города Хы-
рдалан.

Строительство здания шко-
лы началось в феврале 2021 года 
и завершилось в сентябре этого 
года. В функциональном здании, 
оснащенном самым современным 
оборудованием, имеются все усло-
вия для организации качествен-
ного образования. В новой шко-
ле созданы 74 классные комнаты, 
6 кабинетов информатики, 2 ка-
бинета дошкольной подготовки, 
STEAM-центр, состоящий из 8 ком-

нат, 2 спортивных зала, 2 кабине-
та трудового обучения, кабинеты 
военной подготовки, иностран-
ного языка, музыки, рисования, 
физики и биологии, химическая 
лаборатория, медпункт, библио-

тека, столовая и актовый зал на 
400 человек.

Президент Ильхам Алиев озна-
комился с условиями, созданными 
в кабинетах дошкольной подготов-
ки, начальных классов, биологии, 

допризывной военной подготовки, 
STEAM-центре, кабинетах физики 
и информатики, химической лабо-
ратории, спортивном зале и столо-
вой нового учебного заведения.

Во имя надежного будущего
Президент Ильхам Алиев принял участие в открытии 
нового здания полной средней школы №11 города Хырдалан
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Отчет британского адвоката 
Родни Диксона, разоблачаю-
щий антиазербайджанский до-
клад Луиса Окампо, бывшего 
первого прокурора Междуна-
родного уголовного суда, опу-
бликован как официальный 
документ ООН.

В докладе говорится, что мнение 
Окампо является в корне ошибоч-
ным с юридической точки зрения, 
поскольку не отражает методоло-
гию всеобъемлющего, независимо-
го и беспристрастного экспертно-
го заключения, представляет собой 
явно неполный отчет о соответ-
ствующем фактическом и правовом 
контексте, не позволяет провести 

рациональный анализ имеющих-
ся доказательств и неверно харак-
теризует разбирательство в Меж-
дународном суде между Армени-
ей и Азербайджаном.

Диксон приходит к выводу, что 
утверждение о том, что в настоя-
щее время якобы имеет место так 
называемый «геноцид» армянско-
го населения Карабаха, не подкре-
плено никакими доказательства-
ми, и что международное сообще-
ство не должно принимать это и его 
предполагаемые выводы.

Ложные обвинения в «геноци-
де» представляют собой противо-
правные деяния, влекущие ответ-
ственность по международному 
праву, подчеркивает Диксон.

Миссия провалилась
Отчет, разоблачающий антиазербайджанский 

доклад Окампо, распространен 
как официальный документ ООН

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О награждении 
Т.М.Агабабаева орденом «Шохрат»

Руководствуясь пунктом 23 статьи 109 Конституции Азербайд-
жанской Республики, постановляю:

За заслуги в развитии азербайджанского искусства живописи на-
градить Тофига Мамедали оглу Агабабаева орденом «Шохрат».

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 12 сентября 2023 года
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Во имя надежного будущего

Проект STEAM применяется 
в наших школах с начала 2019-2020 
учебного года по инициативе первой 
леди Мехрибан Алиевой. STEAM 
образование,  наряду с привитием 
учащимся  посредством практиче-
ских занятий умения применять 
научно-технические знания в по-
вседневной жизни, учит их инже-
нерным навыкам.

STEAM-центр этой школы так-
же обеспечен электронными доска-
ми, компьютерами, 3D-принтера-
ми, соответствующими обучающи-
ми устройствами, электронными 
компонентами и канцелярскими 
принадлежностями. Также здесь 

есть инженерная мастерская, зона 
для маленьких детей, учебные ком-
наты и кабинет робототехники.

В современном мире будущее ка-
ждой страны определяется уровнем 
образования. Достижения в сфе-
ре образования являются важной 
составляющей концепции разви-
тия стран. В число этих стран вхо-
дит и Азербайджан. Принимаемые 
в последние годы меры по разви-
тию образования в нашей стране 
дают основание говорить, что Азер-
байджан стремится видеть свое 
будущее более надежным. Кроме 
того, находящийся в центре вни-
мания мира своими богатыми при-
родными ресурсами Азербайджан 
выбрал своей главной целью даль-

нейшее развитие человеческого ка-
питала с рациональным использо-
ванием этих ресурсов.

Строительство здания Хырда-
ланской городской полной сред-
ней школы №11, отвечающего са-

мым современным стандартам, еще 
раз подтверждает, что реформы 
в сфере образования в нашей стра-
не успешно продолжаются благода-
ря вниманию и заботе Президента  
Ильхама Алиева. 1

Министр иностранных дел 
Азербайджана Джейхун Бай-
рамов 12 сентября принял уча-
стие в открытии в офисе ООН 
в Женеве (UNOG) отрестав-
рированной в новом дизайне 
и по новой концепции ком-
наты «Азербайджан». На от-
крытии присутствовали ге-
неральный директор UNOG 
Татьяна Валовая и постоян-
ные представители ряда стран 
в Женеве.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в Управлении пресс-службы Ми-
нистерства иностранных дел, вы-
ступившие на мероприятии ми-
нистр Джейхун Байрамов и гене-
ральный директор Татьяна Валовая 
подчеркнули, что комната «Азер-
байджан» является весьма полез-
ным вкладом в эффективную дея-
тельность офиса ООН в Женеве.

Ремонт комнаты, созданной Фон-

дом Гейдара Алиева в 2007 году, 
начался в 2022 году. В отрестав-
рированной по самым высоким 
технологиям комнате установлено 
большое количество мониторов, 
камер, аудио- и видеооборудова-
ния, аксессуаров. Комната также 
оснащена передовым оборудова-

нием. Созданные технологические 
решения позволяют глобально син-
хронизировать встречи, презента-
ции и заседания.

Национальные элементы также 
занимают особое место в оформ-
лении комнаты. Здесь размещены 
фотографии, отражающие исто-

рию и богатую природу Азербайд-
жана, а также элементы шебеке. 
В специальном дизайне представ-
лены фотографии, демонстрирую-
щие архитектуру Азербайджана, 
а также карабахский ковер, экс-
понат, относящийся к искусству 
шебеке, музыкальные инструмен-
ты, использующиеся при исполне-
нии мугама.

Проект реализован Фондом  
Гейдара Алиева при поддержке по-
стоянного представительства Азер-
байджана при ООН. Отметим, что 
очень немногим странам удалось 
создать собственную комнату в же-
невском офисе ООН. Страновые 
комнаты используются для прове-
дения сессий, заседаний и встреч 
различного формата в ходе меро-
приятий ООН. В этой связи функ-
ционирование комнаты «Азербайд-
жан» в столь престижном здании 
имеет большое значение с точки 
зрения презентации страны.

Полезный вклад в деятельность офиса ООН 
Состоялось открытие отреставрированной комнаты «Азербайджан» в Женеве

Президент России Владимир Пу-
тин, выступая на пленарном за-
седании Восточного экономи-
ческого форума, прокоммен-
тировал последние события 
на Южном Кавказе. 

В частности, он заявил, что по-
ложение изменилось после того, как 
руководство Армении официально 
признало суверенитет Азербайджа-
на над Карабахом.

Президент РФ отметил, что в Праж-
ском заявлении Армения зафикси-
ровала это на бумаге. «Теперь мне 
Президент Алиев говорит: «Вы же 
знаете, что Армения признала, что 
Карабах наш, что вопрос о статусе 
Карабаха больше не стоит, он решен». 
И армянское руководство об этом пу-
блично заявило, посчитав и всю тер-
риторию до 1991 года в рамках Азер-
байджанской ССР и назвав цифру, 
в которую входит и территория са-
мого Карабаха, - сказал Путин, ука-
зав, что это было решение армянско-
го руководства. - А если так, гово-
рят нам, то вы теперь все вопросы, 
если вы хотите чем-то заниматься 
по Карабаху, должны с нами решать 
на двусторонней основе. А что нам 
сказать здесь? Здесь и сказать нече-
го. Если сама Армения признала, что 
Карабах - это часть Азербайджана», 
- добавил В.Путин.

Президент РФ напомнил, что 
«российская сторона десятилетия-

ми предлагала варианты урегулиро-
вания конфликта между Баку и Ире-
ваном».

По словам Путина, нерешенны-
ми остаются вопросы, в том числе 
гуманитарного характера, а также 
с мандатом российских миротвор-
цев: «Конечно, здесь возникают дру-
гие вопросы, связанные с гумани-
тарной составляющей и с мандатом 
наших миротворцев. Мандат еще дей-
ствует, а вопросы гуманитарного ха-
рактера, недопущение там каких-то 
этнических чисток, конечно, нику-
да не делись, и я с этим полностью 
согласен». 

«Азербайджанское руководство, 
как всегда нам  говорили и до сих пор 
говорят, не заинтересовано в каких 
бы то ни было этнических чистках 
в Карабахе. Более того, Азербайджан 
заинтересован в том, чтобы процесс 
интеграции армян Карабаха прохо-
дил мягко», - сказал Президент РФ.
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Комментарии излишни
Владимир Путин: Власти Армении признали 

суверенитет Азербайджана над Карабахом

Министр иностранных дел 
Джейхун Байрамов в рамках 
рабочего визита в Швейцар-
скую Конфедерацию 12 сен-
тября встретился с генераль-
ным директором офиса ООН 
в Женеве (UNOG) Татьяной 
Валовой.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в Управлении пресс-службы Мини-
стерства иностранных дел, в ходе 
встречи были обсуждены различ-
ные направления сотрудничества 
между Азербайджаном и UNOG, 
а также региональные вопросы.

Выразив удовлетворение со-
трудничеством между Азербайд-
жаном и UNOG, министр отметил 
поддержку деятельности UNOG 
в таких сферах, как права челове-
ка, молодежная политика, гендер-
ное равенство, Цели устойчиво-
го развития, защита окружающей 
среды и экономическое развитие.

По словам министра, Азер-
байджан в свою очередь проводит 
активную деятельность в рамках 
ООН, председательствует в 2023 
году в Специальной программе 
ООН для экономик Центральной 
Азии (SPECA). Джейхун Байрамов 
сообщил, что в ноябре этого года 
в Баку пройдет саммит SPECA.

До внимания противоположной 
стороны было доведено, что такие 

принципы, как поощрение мира 
и безопасности, равенство в гумани-
тарном и социально- экономическом 
развитии составляют основные 
критерии инициатив Азербайд-
жана как в SPECA, так во время 
председательстве в Движении не-
присоединения и других между-
народных институтах.

С удовлетворением отмечены 
осуществленные с 2022 года визи-

ты Татьяны Валовой в Азербайд-
жан и проведенные в рамках этих 
визитов встречи на высшем и вы-
соком уровнях. Министр выра-
зил главе UNOG благодарность 
за условия, созданные для укре-
пления сотрудничества офиса 
ООН с постоянным представи-
тельством Азербайджана в Же-
неве, а также с другими структу-
рами нашей страны.

В ходе встречи была предостав-
лена информация о ситуации в ре-
гионе и процессе нормализации от-
ношений между Азербайджаном 
и Арменией. Было отмечено, что, 
несмотря на мирные инициативы 
Азербайджана в постконфликтный 
период, Армения продолжает со-
вершать провокации. Особо было 
подчеркнуто сохранение минной 
угрозы. Приведены факты о нео-
боснованности утверждений о «гу-
манитарной ситуации» и «блока-
де» в регионе.

Конструктивный диалог
Джейхун Байрамов проинформировал генерального директора 
офиса ООН в Женеве о провокациях Армении

По приглашению генерально-
го прокурора Кямрана Алиева 
в Баку с официальным визитом 
прибыл генеральный прокурор 
Турции Бекир Шахин для уча-
стия в 4-м заседании генераль-
ных прокуроров государств - 
членов Организации экономи-
ческого сотрудничества.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в Ге-
неральной прокуратуре, в ходе встре-
чи Кямраном Алиевым и его турец-
ким коллегой было отмечено, что 
развитие дружбы и сотрудничества 
между двумя государствами благо-
даря совместным серьезным усили-
ям и непоколебимой политической 
воле глав государств Ильхама Али-
ева и Реджепа Тайипа Эрдогана до-

стигло уровня стратегического пар-
тнерства.

Кямран Алиев проинформировал 
гостей о проводимых в нашей стра-
не кардинальных реформах, направ-
ленных на модернизацию деятельно-
сти органов прокуратуры в рамках 
осуществляемых правовых реформ.

Выразив свою признательность 
за теплый прием, глава делегации Бе-
кир Шахин отметил, что представля-
емая им структура придает большое 
значение развитию связей с Азер-
байджаном.

На встрече был проведен полез-
ный обмен мнениями по сотрудни-
честву в сфере борьбы с преступно-
стью, а также обсуждены вопросы 
эффективности взаимодействия в рам-
ках международных организаций.

Министр иностранных дел 
Азербайджана Джейхун Бай-
рамов встретился в Женеве 
(Швейцария) с президентом 
Международного Комитета 
Красного Креста (МККК) Ми-
рьяной Сполярич-Эггер.

Как сообщается со ссылкой на 
Министерство иностранных дел, на 
встрече были обсуждены вопросы 
сотрудничества между Азербайджа-
ном и МККК на фоне последней си-
туации в регионе, в том числе труд-
ности и дальнейшие перспективы.

«Рад встретиться с президен-
том Международного Комите-
та Красного Креста Мирьяной 
Сполярич-Эггер и провести об-
мен мнениями о текущем состоя-
нии сотрудничества между Азер-
байджаном и МККК», - написал 

министр Джейхун Байрамов в со-
циальной сети.

Отметим, что министр иностран-
ных дел Азербайджана находит-
ся с рабочим визитом в Женеве.

АЗЕРТАДЖ

Доверительная беседа
Министр иностранных дел Азербайджана обсудил с президентом МККК последнюю ситуацию в регионе 

Борьба с преступностью - дело общее
Генеральный прокурор Турции Бекир Шахин 

находится с визитом в Азербайджане

Президент Болгарии Румен 
Радев принял находящую-
ся с официальным визитом 
в Софии председателя Мил-
ли Меджлиса Азербайджана 
Сахибу Гафарову, сообщает 
пресс-служба Милли Медж-
лиса.

Президент Болгарии Румен Ра-
дев заявил, что Азербайджан и Бол-
гария не только стратегические пар-
тнеры, но и истинные друзья, веду-
щие диалог на высшем политическом 
уровне и реализующие совместные 
проекты в ряде областей.

«Азербайджан является надеж-
ным партнером и имеет ключевое 
значение для обеспечения энерге-
тической диверсификации не толь-
ко Болгарии, но и ЕС», - подчеркнул 
болгарский лидер.

Р.Радев и С.Гафарова констатиро-
вали, что «налицо потенциал расши-
рения сотрудничества в сфере эко-
номики, высоких технологий, авто-
прома, образования и культуры».

Болгарский президент подчер-
кнул, что расширению связей и кон-
тактов с Азербайджаном поможет 
восстановление прямого авиасооб-
щения между Софией и Баку.

* * *
В рамках визита в Болгарию  

С.Гафарова также посетила памятник 
Неизвестному солдату на площади 
Александра Невского в Софии и воз-
ложила венок к мемориалу; встре-
тилась с председателем Народного 
собрания Болгарии Росеном Желяз-
ковым, премьер-министром страны 
Николае Денковым. 

Сотрудничество по восходящей
Румен Радев: Болгария и Азербайджан не только 

стратегические партнеры, но и истинные друзья
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Важный прецедент
А это значит, что прецедент соз-

дан и маски «единодушия» Кремля 
с коллективным Западом сброшены 
и на этом направлении, так что вот 
она, схема перевозки гуманитарных, 
а затем и прочих грузов в оккупи-
рованный максимум до конца 2025 
года дашнаками регион. 

Согласно межправительствен-
ным договоренностям, товары по 
железной дороге через пограничный 
пункт «Самур» будут проезжать до 
станции Барда (вскоре будет сдана 
ветка и до Агдама), оттуда грузови-
ки преодолевают 68 км асфальтово-
го покрытия до Ханкенди. И все - те-
перь не надо делать крюк через Иран 
в столицу Армении, там распреде-
лять товары, проверяя их на каче-
ство и срок давности, оттуда сотни 
километров ехать до пограничного 
пункта «Лачин», заполнять сопро-
водительные документы, платить 
дополнительные таможенные сбо-
ры, так что берите и пользуйтесь. 

Было дело, когда сепаратистские 
«унтер Пришибеевы» во главе с «са-
мым патриотичным» армянином Ру-
биком Варданяном публично бло-
кировали дорогу, выставляя напо-
каз старенький автокран (могли бы 
пригнать технику поприличнее) и не 
внимая голосу разума. 

Президент Ильхам Алиев бук-
вально на всех международных фо-
румах с его участием слышит вопро-
сы типа, «а что будет с армянами 
Карабаха?», но каждый раз терпели-
во отвечает, как это было и в июль-
ском интервью телеканалу Euronews: 
«Между нашими дорожными стро-
ителями и армянской общиной уже 
установлены почти дружеские кон-
такты, им и без российских миро-
творцев легко общаться, что крайне 
важно, - местное население не долж-
но следовать за так называемыми 
«лидерами», которые все время лгут 
им, утверждая о собственной непо-
бедимости, - так было, даже когда 
мы установили контроль над Шу-
шой. Люди не должны быть залож-
никами клики, захватившей власть 
в Ханкенди, так как будучи гражда-
нами Азербайджана они получат все 
конституционные права и свободы, 
гарантированные всему многонаци-
ональному обществу нашей страны. 
Они начнут жить нормальной жиз-
нью, а не быть предметом манипуля-
ций, как сегодня. Сложившаяся ныне 
ситуация не изменится в их поль-
зу, если они будут продолжать иг-
норировать законную власть и про-
должать вести себя так, как будто 
нас не существует, живя в выдуман-
ной «стране», где есть «президент», 
«министры» и «депутаты». Думаю, 
если они меня послушают, то пой-
мут мои слова, зная, что я всегда 
стою за своими обещаниями». 

Так что доставку гуманитарно-
го груза в Ханкенди можно расце-
нивать еще и как попытку местных 
армян прислушаться к четкому по-
сылу официального Баку о том, что 
пора бы очнуться от пребывания 
в коконе ненависти к обществу, в ко-
тором они «варились», и очень даже 
безбедно, десятки лет, и почувство-
вать наконец разницу в весовой ка-
тегории между призывами главы го-
сударства и пустыми обещаниями 
шайки преступников. 

«Лед тронулся, господа заседа-
тели», «процесс пошел» - так гова-
ривали два различных классика, но 
все это об одном и том же. Главное, 
что дорога открылась, и не беда, что 
пока армяне пропускают российский, 
а не азербайджанский грузовик, но 
социологи и психологи не дадут со-
врать - недалек тот день, когда аб-
солютное большинство армян нач-
нет как прежде доверять остальным 
гражданам нашей страны. 

В Ханкенди и его окрестностях 
не все люди зомбированы, есть сре-
ди них и такие, кто из боязни не фи-

зического, а вооруженного давления 
вынуждены быть «солидарными» 
с дашнаками, засевшими в кабине-
тах самопровозглашенной «власти». 
Те из них, кто не разучился отличать 
белое от черного, видят, насколько 
виртуозно Президент Ильхам Алиев 
развивает свою страну, с учетом со-
блюдения прежде всего националь-
ных интересов, а не только разнона-
правленных мировых центров силы. 
И его многолетние выверенные от-
ношения с Россией лишь подтвер-
ждают оптимизм по поводу оконча-
тельного выстраивания доверитель-
ных связей и на карабахском треке. 

Более того, они видят, как миро-
вые СМИ используют прием анти-
тезы при освещении проблем гло-
бального кризиса в условиях той же 
пандемии. Говоря о Стране огней, 
они склонны применять такие тер-
мины, как «блестящее председатель-
ство в Движении неприсоединения», 

«умелое лидерство в регионе», где 
откровенно противопоставляется 
пример успешности Азербайджана 
и проблемных государств, в том числе 
Армении,котороя не может очнуть-
ся от поражения в Отечественной 
войне и, к сожалению, грезит о ре-
ваншизме вместо того, чтобы вклю-
чить мозги и подумать о совмест-
ном региональном развитии в рам-
ках формулы «3+3». Есть там люди, 
которые не отрицают и даже при-
знают важность императива о при-
чинно-следственных мотивациях 
нынешних реалий, когда на одной 
чаше весов не только политическая 
воля, но и мощная экономика, силь-
ная армия, стабильная обществен-
ная жизнь, а также очевидная со-
лидарность народа и власти в Азер-
байджане, а на другую чашу внешние 
игроки насильно пытаются поло-
жить «генетическую несовмести-
мость армян с тюрками». 

Мы не говорим о массовом исто-
рическом проживании этого этноса 
в самой Турции (в одном Стамбуле 
их проживает около 100 тыс.), Ка-
захстане, Узбекистане, Кыргызста-
не и т.д., но ум дан для того, чтобы 
еще и сравнивать, и старшее поко-
ление карабахских армян не пона-
слышке знает, насколько вольготно,  
безопасно и сытно было им в совет-
ском Азербайджане и каково вла-
чить существование в условиях «гор-
дой демократической» хунты. И если 
опытная команда менеджеров нового 
поколения в нашей стране действу-

ет в условиях единоначалия, осоз-
навая, что стержнем составляющей 
власти являются адекватность, со-
ответствие занимаемой должности 
и ответственность за предпринима-
емые действия, в «огрызке» Кара-
баха действует беспредел, где сме-
шались личные интересы кланов не 
только былых главарей: Робика Ко-
чаряна, Сержика Саргсяна, Витали-
ка Баласаняна, Самвела Бабаяна, но 
и новых «командиров», жаждущих 
места под солнцем этой «махнов-
ской» вольницы. Может быть, мы 
в Ханкенди имеем дело с «идеализ-
мом», но он преступен, так как го-
сударственная политика и управле-
ние государственным аппаратом не 
могут распределяться между семь-
ями, а должны осуществляться на 
основе законности, а не сиюминут-
ной целесообразности. 

В зоне временной ответственно-
сти российских миротворцев видят, 

как поэтапно решает вопросы Пре-
зидент Ильхам Алиев в рамках ста-
билизационных преобразований, 
примата глобальной дисциплины, 
неукоснительного соблюдения нор-
мативности в международном пра-
ве, наконец, отказа от абсолютного 
диктата в качестве средства дости-
жения завышенных и неоправдан-
ных целей, что гарантирует в том 
же Карабахе достижение режима  
разумности на будущее. А слова гла-
вы государства «сфера влияния - там, 
где тебе комфортно, где тебя ува-
жают и поддерживают» поистине 
могут стать неформальным девизом 
для моделирования будущего поряд-
ка без потрясений, причем касает-
ся эта формула стран всего регио-
на и, желательно, всего мира. Этот 
постулат, как видим, предусматри-
вает не кровь и условную «револю-
цию», а постоянно декларируемую 
Президентом Азербайджана эволю-
цию в качестве универсального клю-
ча для выстраивания доверитель-
ных отношений между всеми чле-
нами межэтнического сообщества. 

Местные армяне, особенно те, 
кто владеет иностранными языка-
ми, наверняка смотрят ролики про 
жизнь национальных меньшинств, 
снятые британскими, турецкими, 
американскими, российскими ка-
налами, про сохранение древних 
культурных корней в деревнях Гу-
бинского, Гусарского, Лянкяранско-
го, Исмаиллинского и прочих рай-
онов, население которых дорожит 

традициями, образом жизни, опы-
том единения исламской, христиан-
ской и иудейской общин, совместны-
ми свадьбами и прочими обрядами. 
Более того, эти люди всегда говорят, 
например, «я - русский азербайджа-
нец в седьмом поколении», а ведь 
на территории нашей страны про-
живает более 70 народностей, и это 
хорошо известно армянам, прово-
дившим когда-то свой досуг и ра-
бочее время в абсолютно интерна-
циональной среде. 

Для наших потенциальных 
граждан армянской национально-
сти очевидно также, что Азербайд-
жан - единственная страна на пост-
советском пространстве, которой 
удалось, не вступая в военно-поли-
тические и экономические союзы, 
сбалансировать дипломатические 
шаги, сохранив при этом реальный 
нейтралитет в межгосударственных 
отношениях. В то же время вопросы 
безопасности остаются ключевыми 
факторами во внешнеполитической 
повестке страны. Выбрав курс на не-
присоединение ни к одному из бло-
ков, раз и навсегда задекларирован-
ный общенациональным лидером 
Гейдаром Алиевым, официальный 
Баку не может не учитывать совре-
менных тенденций, наметившихся 
в последние годы в отношениях со 
всеми соседями. 

Именно нам принадлежат ини-
циативы по замирению с той же Ар-
менией, которая получила итоги От-
ечественной войны в силу собствен-
ной несговорчивости, и причины 
этого фиаско очевидны - Иреван, 
начиная с октября 1987 года, при-
нимает решения не самостоятель-
но, а исходя из парижских и вашинг-
тонских циркуляров. Тем не менее 
сам факт окончания военной фазы 
противостояния ознаменовал но-
вую эпоху экономического разви-
тия Южного Кавказа - стабильность 
и разблокировка транспортных ко-
ридоров в ближайшей перспекти-
ве повысят инвестиционную при-
влекательность региона, что, без-
условно, важно для всех игроков, 
в том числе для Армении, да и Рос-
сии тоже, особенно в условиях уси-
лившейся конфронтации с коллек-
тивным Западом. 

Претерпела изменения и окрестная 
политическая палитра - если раньше 
Турция считалась перспективным 
игроком в регионе, сегодня Анка-
ра полновесно включена в процесс 
карабахского урегулирования, что 
ранее представлялось маловероят-
ным с учетом ручного режима мо-
нополии российского «арбитража» 
в решении конфликта. Дальнейшее 
развитие азербайджано-турецких 
отношений привело к подписанию 
между странами 15 июня 2021 года 
совместной Декларации о союзни-
ческих отношениях в Шуше, что сде-
лало уровень нашей военно-полити-
ческой и экономической интеграции 

несопоставимым с прочими двусто-
ронними отношениями. 

Не стоит забывать, что у офици-
ального Баку крайне тесные отно-
шения налажены и с Россией, вы-
ведшие 22 февраля прошлого года 
сотрудничество с северным соседом 
на вполне ожидаемый уровень союз-
ничества. Отложим в сторону тра-
диции и историю совместного про-
живания на протяжении без малого 
200 лет. Основу устойчивого разви-
тия отношений с официальной Мо-
сквой составляют в первую очередь 
тесные торгово-экономические свя-
зи, весомый размер диаспор в обе-
их странах, а также взаимопонима-
ние и координация действий полити-
ческих элит. К созданию почвы для 
развития доверительных и партнер-
ских отношений приложил усилия 
и лично Президент Ильхам Алиев, 
осуществляющий последовательную 
и выверенную политику по щепе-
тильным для российской стороны 
вопросам безопасности на Южном 
Кавказе и в акватории Каспийского 
моря, а также сохранения в стране 
позиций русского языка и культу-
ры. Консенсус по таким ключевым 
для двух стран вопросам, как пра-
вовой статус Каспия, карабахское 
урегулирование, создание между-
народного транспортного коридора 
Север-Юг и без того наглядно отра-
жают высокий уровень двусторонних 
отношений. А подписание трехсто-
роннего Заявления о прекращении 
огня при модераторстве Кремля 10 
ноября 2020 года и вовсе свидетель-
ствует о практически полном (ше-
роховатости бывают даже в самых 
дружных семьях) взаимопонимании. 

Президент Ильхам Алиев повел 
себя крайне уверенно даже после того, 
как разразился российско-украинский 
кризис, вылившийся в войну. Ока-
завшись в ситуации выбора, Азер-
байджан сделал ставку на развитие 
экономических и гуманитарных от-
ношений с обеими конфликтующи-
ми сторонами, что позволяет стра-
не продолжать работу над реализа-
цией масштабных международных 
проектов по энергетическому и ло-
гистическому сопряжению Европы 
и Азии, в которые также вовлечены 
и нынешние заклятые враги. 

Да и европейские страны смогут 
оценить преимущества современной 
инфраструктуры нашей страны, ведь 
в связи с антироссийскими санкци-
ями она вполне может стать между-
народным транспортным узлом, что 
при наличии действующей желез-
нодорожной артерии Баку-Тбили-
си-Карс и Транскаспийского между-
народного транспортного маршрута 
наряду с открытием транспортного 
коридора через Иран, безусловно, 
станет востребованным направле-
нием сообщения между Евросоюзом 
и Китаем. Такой маршрут уже поль-
зуется все большей популярностью 
как у европейских стран, так и Под-
небесной, потому что значительно 
сокращает сроки поставки грузов, 
существенно удешевляя оптовую, 
а значит, и розничную цену товаров. 

Карабахским армянам на замет-
ку - в то время, как ваша обществен-
ность живет мелкими и глупыми, не 
вами придуманными нарративами 
о «генетической несовместимости» 
и недопустимости провоза гумани-
тарных и прочих грузов по дороге 
Агдам-Ханкенди, Президент стра-
ны, потенциальными гражданами 
которой вы являетесь, иницииро-
вал, реализовал и продолжает ре-
ализовывать широкомасштабные 
и глубинные послевоенные проек-
ты последних почти трех лет, отра-
жающие новую региональную кон-
фигурацию, в которой Азербайд-
жан без поддержки извне способен 
определить свое достойное место со-
гласно собственной интеграцион-
ной стратегии. Так что выбор, как 
говорится, за вами... 

Доставку гуманитарного груза в Ханкенди мож-
но расценивать еще и как попытку местных ар-
мян прислушаться к четкому посылу официально-
го Баку о том, что пора бы очнуться от пребыва-
ния в коконе ненависти к обществу, в котором они 
«варились», и почувствовать наконец разницу в ве-
совой категории между призывами главы государ-
ства и пустыми обещаниями шайки преступников
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Позитивный шаг
МИД: Расцениваем 

проезд отправленного 
Россией груза 

по дороге 
Агдам-Ханкенди как 

важный прогресс

Накануне  в координации 
с Азербайджанским Обще-
ством Красного Полумесяца 
был обеспечен проезд грузо-
вого автомобиля Российского 
Красного Креста (РКК) в Хан-
кенди по дороге Агдам-Хан-
кенди. 

Несмотря на проблемы и про-
вокации, совершаемые незакон-
ным режимом, созданным Ар-
менией в Карабахском регионе 
Азербайджана, расцениваем про-
хождение груза РКК в координа-
ции с Азербайджаном по дороге 
Агдам-Ханкенди как позитивный 
шаг и важный прогресс в деле от-
крытия этой дороги.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
об этом заявил пресс-секретарь 
Министерства иностранных дел 
Азербайджана Айхан Гаджиза-
де, отвечая на вопросы местных 
СМИ относительно прохожде-
ния груза, отправленного РКК по 
дороге Агдам-Ханкенди, а также 
одновременного открытия доро-
ги Агдам-Ханкенди и Лачинской 
дороги.

«Что касается вопроса об одно-
временном использовании дороги 
Агдам-Ханкенди и Лачинской до-
роги, то, как было отмечено Азер-
байджаном в ходе контактов на 
высоком уровне с США и други-
ми партнерами, наша страна со-
гласилась на одновременное ис-
пользование этих двух дорог при 
посредничестве МККК. К сожале-
нию, стороной, препятствующей 
реализации этой договоренно-
сти, является незаконный режим, 
созданный Арменией в Карабах-
ском регионе.

Еще раз заявляем, что азер-
байджанская сторона готова па-
раллельно с дорогой Агдам-Хан-
кенди создать условия для пере-
возки грузов посредством МККК 
с соблюдением пограничных и та-
моженных процедур на погранич-
но-пропускном пункте «Лачин», 
- подчеркнул Айхан Гаджизаде.

Казахстан выразил решительную под-
держку суверенитета и территори-
альной целостности Азербайджана 
в пределах его международно при-
знанных границ.

«В связи с последними событиями во-
круг Карабаха Республика Казахстан еще 
раз подтверждает решительную поддерж-
ку суверенитета и территориальной це-
лостности Азербайджана в пределах его 

международно признанных границ и за-
являет, что является сторонником реше-
ния всех вопросов политико-дипломати-
ческим путем в соответствии с Уставом 
ООН, основными нормами и принципа-
ми международного права», - говорится 
в заявлении Министерства иностранных 
дел Казахстана.

АЗЕРТАДЖ

Трагическая 
статистика  

Армения продолжает 
устанавливать мины 
по всему периметру 

«серой зоны»

Помощник Президента Азер-
байджана - заведующий от-
делом по вопросам внешней 
политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев 
в социальной сети Х (Twitter) 
поделился  информацией о про-
должающемся минном тер-
роре Армении против Азер-
байджана.

«С 1991 года по сегодняшний 
день жертвами мин, установлен-
ных Арменией, стали 3385 азер-
байджанцев. Армения и незакон-
ный режим марионеточной хунты 
продолжают устанавливать мины, 
произведенные в Армении, по все-
му периметру «серой зоны», - го-
ворится в публикации.

Помощник Президента также 
поделился таблицей ужасающих 
показателей планомерной и це-
ленаправленной минной терро-
ристической политики Армении 
против Азербайджана.

Позиция неизменна
МИД Казахстана еще раз подтвердил поддержку суверенитета 
и территориальной целостности Азербайджана



Контекст
4 Бакинский рабочий

среда, 13 сентября 2023 года www.br.az Бакинский рабочий

Запад заказывает музыку
Ставка на жесткую конфронта-

цию с Азербайджаном стала опреде-
ляющим элементом концепции офи-
циального Иревана, и она сохраня-
ет свою устойчивость. Другое дело, 
что выходит она боком как армян-
скому руководству, так и армянско-
му народу. Ничего не изменишь, бли-
зорукость всегда делает свое дело. 

Ну а что же Никол Пашинян, этот 
«революционный» трибун, с рюкза-
ком заявившийся на площадь и на-
обещавший исторический перелом 
всем гражданам республики? А ни-
чего. Его слова так и остались пу-
стым звоном в истории так назы-
ваемой «феерии демократии», обна-
жив, прежде всего, неумение этого 
человека находить адекватные отве-
ты на вызовы времени. Единствен-
ное, в чем преуспевает армянский 
премьер, так это в нагнетании и без 
того непростой ситуации, а также 
в озвучивании нереалистичных пла-
нов. В остальном он банально ко-
сячит, внося в региональное поло-
жение все новые и новые дилеммы. 
И как после всего этого можно ве-
рить ему на слово, что он готовится 
к миру с Азербайджаном?

Президент Ильхам Алиев неод-
нократно предупреждал о том, что 
играть в мир он не будет и если Па-
шинян вознамерится осуществить 
реванш, ему мало не покажется. И то, 
что вытворяет в эти дни армянский 
премьер, вписывается в его намере-
ния об усилении эскалации в регио-
не с акцентом на интернационали-
зацию конфликта. 

Фактически Никол Пашинян от-
крыл зеленый коридор для Запада, 
чтобы он в регионе присутствовал 
в широком формате. Как ни стран-
но, коллективного Запада давно уже 
нет, однако в делах Кавказа он, как 
видно, есть. Иреван очень уж стара-
ется, чтобы и США, и Европейский 
Союз здесь раскрыли свои крылья 
и заодно выступили гарантом без-
опасности для самого Пашиняна. 
Это его давнишняя мечта обзаве-
стись надежным механизмом стра-
ховки, чтобы и дальше юродствовать 
под диктовку Запада. Иногда сбы-
вающаяся мечта идиота открывает 
ящик неприятностей для нормаль-
ных акторов. Именно это и проис-
ходит ныне с Южным Кавказом, ко-
торый имеет все шансы обзавестись 
Средним коридором для нужд, как 
минимум, шести стран. 

Недавно, как только Пашинян 
почувствовал опасность перед ли-
цом готовности Баку к нейтрали-
зации армянского военного потен-
циала на границе двух республик 
и в Карабахе, где живут около 25 
тысяч местных армян, он бросил-
ся обзванивать мировых и регио-
нальных лидеров. В разговоре с пре-
зидентом Ирана Ибрахимом Раиси 
последний фактически предупредил 
армянского премьера, чтобы тот не 
пересекал красных линий. Раиси бук-
вально сказал следующее: «Не надо 
привлекать в регион страны и силы, 
которые находятся вне формата со-
трудничества «3+3». 

О чем это говорит? О том, что 
Пашинян перестроился на игру под 
диктовку Запада, чтобы обеспечить 
ему физическое присутствие в реги-
оне. Начавшиеся военные маневры 
с участием контингентов США и Ар-
мении, увеличение численности на-
блюдателей от Евросоюза однознач-
но, а буквально накануне открытие 
в Иджеване новой оперативной базы 
мониторинговой миссии Европей-
ского Союза в Армении, о чем сооб-
щается в аккаунте миссии в соцсети 
X (ранее Twitter), свидетельствуют 
о том, что расчет на интернациона-
лизацию армяно-азербайджанско-
го конфликта реализуется. 

Отвечает ли это интересам трех 
крупных стран - Турции, России и Ира-

на? Разумеется, нет. С приходом за-
падных сил в регион векторов про-
тивостояния станет численно боль-
ше, и это ничего хорошего Кавказу 
не сулит. Обострятся взаимоотно-
шения между державами, которые 
не смогут договориться даже по са-
мым малозначительным вопросам. 
И если говорить по существу про-
исходящих изменений, то формат 
«3+3» вообще превратится в несбы-
точную мечту. 

Помнится, как только Президент 
Ильхам Алиев презентовал формат 
региональной шестерки ради снятия 
напряжения и закладки новой ин-
теграционной платформы, первы-
ми против этой конфигурации вы-
ступили США, находящиеся в за-
метном отдалении от Кавказа. Для 
оформления демарша в Грузию по-
жаловал сам шеф Пентагона Ллойд 
Остин, который открыто заклеймил 
формат «шестерки». 

Теперь, когда Вашингтон зате-
ял новую интеграционную коридор-
ную игру против двух своих извеч-
ных соперников - России и Китая, 
скооперировавшись с Индией для 
инициации коридора в обход мате-
риковой Евразии, становится ясно, 
в чем был корень зла. США вместе 
с Дели открывают новую морскую 
линию по Индийскому океану че-
рез арабские страны Залива, чтобы 
оставить в ауте новых торгово-эко-
номических отношений и выгодных 
международных перевозок главных 
конкурентов в лице Москвы, Пеки-
на, Тегерана и даже Анкары. 

Значит, США ставят крест на Сред-
нем коридоре, и чтобы на все сто про-
центов быть уверенными в том, что 
он не откроется, необходимо держать 
в напряжении весь Кавказ. Для это-
го армяно-азербайджанская эскала-
ция с перспективой на перерастание 
в новую войну может стать самым 
желанным сценарием для Запада.  

Теперь неудивительно, почему 
Пашинян все время юлит, вопит 
о том, как ему и его стране не слад-
ко в соседстве с Азербайджаном. 
Он все время говорит о погранич-
ной напряженной ситуации, пере-
кладывая ответственность на Баку. 
Жалуется, мол, Азербайджан про-
водит скопление войск на границе 
с Арменией, вокруг Карабаха, хотя 
возмутителем стабильности явля-
ется он сам, движимый реакцион-
ными кругами Франции, США, Ин-
дии и Греции. 

На недавней пресс-конференции, 
когда ему задали вопрос о том, как 
получилось, что он на фоне напря-
женности на границе провел теле-
фонные беседы с лидерами Ирана, 
Грузии, Франции, Германии, США, 
однако не позвонил президенту Рос-
сии, Пашинян ответил: «На самом 
деле первый звонок был именно пре-

зиденту РФ, потому что недавно я го-
ворил с ним в связи со сложившей-
ся ситуацией...» 

Он выкрутился, но не так, что-
бы выглядеть полностью убедитель-
ным. И во всех случаях не упускает 
момента, чтобы не вспомнить о «не-
законной блокировке Лачинской до-
роги и установленном на ней ПКПП. 

Дело дошло до того, что даже 
сами армянские эксперты дезавуи-
руют премьера Пашиняна, указы-
вая ему, что ничего противозакон-
ного в действиях Баку нет. Контроль 
за государственной границей, уста-
новка ПКПП и прочие акты не на-
рушают международное законода-
тельство и являются легитимными. 
Значит, армянскому премьеру необ-
ходим эффект большого шума, что-
бы раструбить на весь свет о расту-
щей напряженности и под этим со-
усом притащить в регион незваных 
западников, не думая о последствиях.

Таким образом, армянское руко-
водство приняло решение о смене 
караула вне пределов страны в свою 
пользу, чтобы теперь бразды кура-
ции над Арменией находились уже не 
в руках России, а Запада. План транс-
фера, скорее всего, и выработан на 
Западе, а теперь Иревану на испол-
нение передана особая программа. 

Как это может отразиться на по-
ложении Азербайджана, который 
по-прежнему проводит в жизнь кон-
структивную политику с прицелом 
на устойчивый мир?!

Особых изменений и негатив-
ных воздействий на интересы Баку 
не будет, если только Иреван не ста-
нет открыто провоцировать побе-
дителя войны 2020 года на ответ-
ные действия. Если армяне позво-
лят себе лишнее, то горько об этом 
пожалеют, и никакой Запад не смо-
жет предотвратить возмездие за не-
адекватные действия. 

В остальном же дипломатия Пре-
зидента Ильхама Алиева будет продол-
жать использовать умную и мягкую 
силу ради реализации собственных 
интересов и во имя стабилизации по-
ложения в регионе. Кто силен, с того 
и спрашивается, но никаких лишних 
напоминаний Баку делать не нужно. 

Сильный всегда сам решает, что 
и как необходимо делать, чтобы не 
было сбоя в процессах, и чтобы по-
тенциал стабилизирующих процес-
сов поступательно возрастал. С этой 
методологией Баку на «ты», и он пре-
красно разбирается в перипетиях 
регионального расклада.

Стоит ли говорить о том, что в но-
вой истории Кавказа лидер Азер-
байджана уже сделал так много по-
лезного, что вселил в современников 
дух уверенности и веры в себя. Та-
кое не забывается и высоко ценит-
ся, не говоря уже о том, что остает-
ся в истории со знаком плюс. 

ВЗГЛЯД

Ассоциация туристических 
агентств Азербайджана (АТАА) 
подвела итоги деятельности 
за отчетный год, сообщили 
БР в пресс-службе ведомства.

На пресс-конференции была 
предоставлена информация о де-
ятельности ассоциации в направ-
лении расширения связей между 
государственным и частным сек-
торами, шагах, предпринятых в на-
правлении развития как въездного, 
так и выездного туризма. Участни-
ки мероприятия также были под-
робно проинформированы о работе, 
проводимой в области оздоровле-
ния туристического рынка, а так-
же продвижения туристического 
потенциала страны на зарубежных 
рынках, развития туристических 
связей с зарубежными партнерами.

Говоря об успехах, достигнутых 
в сфере туризма, и предстоящей ра-
боте, председатель Государствен-
ного агентства по туризму Фуад 
Нагиев отметил, что в январе-ав-
густе 2023 года Азербайджан посе-

тило более 1 млн 344 тыс. иностран-
ных туристов, что свидетельствует 
о том, что в постпандемийный пе-
риод туризм в стране стремитель-
но восстанавливается. «Несмотря 
на возникшие в мире экономиче-
ские и политические проблемы, ту-
ризм в Азербайджане значитель-
но восстанавливается на фоне раз-
вития мирового туризма, - сказал 
в своем выступлении глава агент-
ства. - Когда мы говорим о разви-
тии, мы имеем в виду достижение 
роста числа туристов, географии 
и туристических расходов. Для это-
го мы должны работать сообща. Ос-
новная цель - увеличить число ино-
странных туристов, прибывающих 
в страну, до 4 млн человек к 2026 
году. В ближайшие четыре года мы 
намерены увеличить долю туриз-
ма в ВВП в 1,5 раза по сравнению 
с 2019 годом. Хотим добиться сред-
него роста в 20% ежегодно. Одна из 
наших основных целей - рост чис-
ла местных туристов до 6 млн че-
ловек к 2026 году, а доходов от ту-
ризма - до 10 млрд манатов». 

Председатель правления Ассоци-
ации туристических агентств Азер-
байджана Гейдениз Гахраманов в свою 
очередь подчеркнул, что в послед-
нее время туристы из ряда стран 
выбирают Азербайджан в качестве 
туристической дестинации, что яв-
ляется большим успехом с точки 
зрения развития туризма страны. 
Структура осуществляет активную 
деятельность в направлении вос-
становления и развития туризма 
в стране, а также увеличения пото-
ка туристов в страну и продвиже-
ния местного туризма в зарубеж-
ных странах, подчеркнул он.

В рамках мероприятия был пред-
ставлен видеоотчет, посвященный 
итогам годовой деятельности АТАА.

В мероприятии приняли уча-
стие члены Ассоциации туристи-
ческих агентств Азербайджана, ру-
ководящие лица Государственного 
агентства по туризму и Бюро туриз-
ма Азербайджана, а также предста-
вители туристической индустрии.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Дипломатия Президента Ильхама Алие-
ва будет продолжать использовать ум-
ную и мягкую силу ради реализации соб-
ственных интересов и во имя стабилиза-
ции положения в регионе. Кто силен, с того 
и спрашивается, но никаких лишних напо-
минаний Баку делать не нужно 

Подведены итоги, обозначены перспективы
Ассоциация туристических агентств отчиталась о годовой деятельности

Подразделения вооруженных сил Армении  
12 сентября с 09.45 до 10.00 с позиций в направле-
нии населенного пункта Бирели Девелинского рай-
она неоднократно подвергали обстрелу из разнока-
либерного стрелкового оружия позиции Азербайд-
жанской армии в направлении населенного пункта 

Садарак Садаракского района Нахчыванской Ав-
тономной Республики.

Как сообщили в пресс-службе Министерства 
обороны, подразделениями Азербайджанской ар-
мии были предприняты ответные меры в указан-
ном направлении.

Враг не унимается
Обстреляны позиции Азербайджанской армии в Нахчыванском направлении

Премьер-министр Венгрии Вик-
тор Орбан принял находящего-
ся с визитом в этой стране мини-
стра экономики Азербайджана 
Микаила Джаббарова.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в Ми-
нистерстве экономики, на приеме была 
подчеркнута важность существую-
щего диалога с Венгрией, выраже-
но удовлетворение успешной реали-
зацией достигнутых договоренно-
стей, обсуждены динамика развития 
азербайджано-венгерских отноше-
ний, перспективы экономического 
сотрудничества и результаты эффек-
тивного партнерства по совместным 
проектам.

В ходе встречи, на которой также 
присутствовали министр иностран-
ных дел и торговли Венгрии Петер 
Сийярто и министр экономическо-
го развития Мартон Надь, Виктор 
Орбан затронул значимость сотруд-
ничества с Азербайджаном с точки 
зрения энергетической безопасно-
сти, подчеркнул, что ряд венгерских 
компаний успешно расширяют дея-
тельность в Азербайджане, в то же 
время на повестке дня находятся ин-
вестиционные планы других венгер-
ских компаний, связанные с Азер-
байджаном.

Было отмечено, что расшире-

ние партнерства является показате-
лем взаимного интереса, в результа-
те чего растет товарооборот между 
Азербайджаном и Венгрией, реали-
зуется взаимовыгодное инвестици-
онное сотрудничество. Кроме того, 
подчеркнуто, что существуют боль-
шие возможности для укрепления 
связей в сферах энергетики, промыш-
ленности, транспорта, информацион-
ных технологий, сельского хозяйства, 
торговли, образования и в других об-
ластях, обе страны предпринимают 
необходимые шаги для реализации 
этого потенциала.

В рамках визита состоялась встре-
ча министра экономики Азербайд-
жана Микаила Джаббарова с мини-
стром иностранных дел и торговли 

Венгрии Петером Сийярто.
Стороны подчеркнули, что азер-

байджано-венгерские связи основаны 
на принципах стратегического парт-
нерства, руководство обеих стран при-
дают особое значение развитию со-
трудничества, эффективному исполь-
зованию существующего потенциала.

На встрече также была предостав-
лена информация о проходящих че-
рез территорию нашей страны транс-
портных коридорах, возможностях 
Бакинского международного морско-
го торгового порта и Алятской сво-
бодной экономической зоны, вен-
герские компании были приглаше-
ны воспользоваться благоприятной 
бизнес-средой, транзитным потен-
циалом Азербайджана.

Углубляется партнерство
Министр экономики Азербайджана обсудил с премьер-министром 

и главой МИД Венгрии развитие двусторонних отношений

12 сентября состоялось оче-
редное заседание Экономиче-
ского совета.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе Кабинета Мини-
стров, на заседании, проведенном 
под руководством премьер-мини-
стра Али Асадова, подробно об-
суждались прогнозные показате-
ли сводного и государственного 
бюджетов на 2024 год и последу-
ющие три года, подготовленных 
на основе приоритетов и целей, 
намеченных Президентом Азер-
байджанской Республики на 2024 
год и среднесрочный период, ос-
новные версии, использованные 
в бюджетных прогнозах, показа-
тели целей по параметрам бюджет-
ного порядка, бюджетная полити-
ка в 2024-2027 годах, приоритеты 
национальных расходов, финанси-
рование Программы Великого воз-

вращения, параметры Рамок сред-
несрочных расходов, прогнозы со-
циально-экономического развития 
по среднесрочному периоду и дру-
гие текущие вопросы.

На заседании были заслушаны 
доклады министра экономики Ми-
каила Джаббарова, министра фи-
нансов Самира Шарифова и мини-
стра труда и социальной защиты 

населения Сахиля Бабаева.
По итогам заседания подведом-

ственным структурам были даны 
соответствующие поручения, свя-
занные с передачей Кабинету Мини-
стров Азербайджанской Республи-
ки всех документов и сведений, вхо-
дящих в бюджетный пакет на 2024 
год, для представления Президен-
ту Азербайджанской Республики.

Намечены приоритеты
Состоялось очередное заседание Экономического совета
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Типичная самоуверенность
Начнем с того, что политика США 

на новом этапе сопряжена со все-
дозволенностью по итогам развала 
социалистической системы, а затем 
и непосредственно СССР, который 
почему-то приписывается не объек-
тивному ходу истории, а конкретно 
Рональду Рейгану, Джорджу Бушу 
и частично Биллу Клинтону. Ситу-
ация дошла до того, что американ-
цы начали откровенно вмешивать-
ся даже в дела постоянных членов 
Совбеза ООН, и не только России, 
но даже Франции и Китая. С «млад-
шенькой» во внешней политике Ве-
ликобританией и без того все ясно, 
особенно после Суэцкого кризиса, 
когда правительство Египта нацио-
нализировало одноименный канал. 

А потому пентагоновская вер-
сия насчет того, что учения пресле-
дуют цель повышения оперативной 
совместимости подразделений для 
миротворческих миссий, не выдер-
живает критики в силу разницы 
весовых категорий, но вот насчет 
продавить через два года позиции 
российского миротворческого кон-
тингента (РМК) в качестве допол-
нительных козырей в торге с Азер-
байджаном и Турцией (совместное 
членство в НАТО не отменяет кон-
фликта интересов) - это всегда по-
жалуйста. 

Кстати, кризис в отношениях 
Иревана с ОДКБ разгорелся не во 
время Отечественной войны 2020 

года, когда Национальная армия 
действовала филигранно, не раз-
бомбив ни одного миллиметра со-
предельной территории, а в сентя-
бре прошлого года, когда упомяну-
тый военно-политический альянс 
не принял на себя ответный огонь 
Азербайджана. Тогда прибыла оце-
ночная миссия, посчитав действия 
официального Баку в приграничье 
вполне адекватными и соразмерны-
ми вражеской провокации. 

После этого наступил период 
«подготовки к разводу», а совмест-
ные с янки учения можно расцени-
вать, если не как «третий звонок», 
то как предупреждение Москве, тем 
более что буквально на днях армян-
ский премьер-министр в интервью 
итальянской газете La Repubblica 
сказал, что ориентация Армении 
только на Россию была стратеги-
ческой ошибкой и что последняя 
может совсем уйти из региона. На 
что откликнулась пресс-секретарь 
МИД РФ Мария Захарова, в кото-
рый раз напомнив присказку про 
«плохого танцора», примешав сюда 
и антироссийскую позицию спикера 
парламента соседней страны Але-
на Симоняна, на что он после это-
го заявил, что «не будет отвечать 
какой-то секретарше из-за разни-
цы в статусе». 

Одновременно Иреван отозвал 
своего представителя в «чужом» альян-
се, направив его послом в Нидер-
ланды, после чего сразу же передал 

на ратификацию в парламент Рим-
ский статут Международного уго-
ловного суда - того самого, кото-
рый выдал ордер на арест Влади-
мира Путина. 

Тогда Пашинян заверил, что этот 
шаг не направлен против России, но 
почему-то в тот же день его жена 
Анна Акопян вылетела в Киев на 
саммит первых леди и джентльменов. 

Казуистика всех этих словесных 
выпадов заключается в том, что за 
минувшие 32 года государственной 
независимости ни одна страна в мире, 
в том числе сама Армения, не при-
знала «независимость НКР», пото-
му как в противном случае это бу-
дет расценено как вмешательство во 
внутренние дела соседней страны, 

нарушение Устава ООН с вытека-
ющими последствиями. Но прово-
цируя Национальную армию Азер-
байджана на ответный огонь в при-
граничье, она втайне ждет и даже 
верит, что все-таки с десятой по-
пытки главный союзник заступится, 
причем делается это с подачи кол-
лективного Запада с целью откры-
тия второго фронта.  

Однако Москва никак не реаги-
рует на тщетные телодвижения («со-
всем не уважает» союзника), оставив 
без внимания «бесконечную блока-
ду» армян Карабаха и даже направив 
туда грузовик с гуманитарной по-
мощью по дороге Агдам-Ханкенди, 
давая понять, что, если и есть кому 
регулировать «стихийные проте-

сты в зоне бедствия», то это точно 
не Пашинян и не его «соросята». 

Причина неуважения Кремля 
к рафинированному семиличному 
обманщику в отсутствие перспектив 
его якобы «разнонаправленной по-
литики» - с одной стороны, он ма-
мой клянется, что предан Москве 
навеки, да вот незадача с отсут-
ствием военной поддержки, с дру-
гой - приглашает мониторинговую 
миссию Евросоюза, открывает кон-
сульства сразу трех стран в Кафа-
не, завозит иранских инструкторов 
из КСИР, а теперь еще и проводит 
совместные с американцами воен-
ные учения. Если бы это был неин-
формированный обыватель, можно 
было бы достать букварь дипломатии 
и на картинках показать, насколько 
сложно представить себе консоли-
дированные действия Запада и Рос-
сии (а Иран - вообще уникальный 
случай) по вопросу «обеспечения  
безопасности» жителей Карабах-
ского региона, особенно после того, 
как побиты все горшки после на-
чала войны в Украине. Кроме того, 
это территория сопредельного го-

сударства, отделенная от Армении 
пограничным контрольно-пропуск-
ным пунктом «Лачин», да и поли-
тическое руководство Азербайд-
жана ведет филигранную игру, не 
давая никаких оснований либо не 
выказывая признаков того, чтобы 
Вашингтон, Брюссель, и тем более 
Париж были готовы стать «гаран-
тами безопасности» самой Арме-
нии, не говоря о карабахских ар-
мянах (потенциальных гражданах 
нашей страны), которые могли бы 
заменить российских миротворцев 
на периметре зоны их временной 
ответственности, мандат размеже-
вания которых истекает максимум 
в конце 2025 года. 

И самое главное - Президент  
Ильхам Алиев не для того выстра-
ивал современную конфигурацию 
пошагового решения проблемы ре-
интеграции армян в наше многона-
циональное общество, чтобы РМК 
был заменен на французов или аме-
риканцев, которые и без того заняты 
войной в Украине, противостояни-
ем с Китаем и предстоящими проме-
жуточными выборами в Конгресс.

КОММЕНТАРИЙ

Грузовик с продовольственным 
грузом Российского Красно-

го Креста и сопровождающий 
его персонал накануне, 12 сен-
тября, прибыли в Ханкенди. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Напомним, что по инициативе 
правительства России, в соответ-
ствии с Меморандумом о сотрудни-
честве между Азербайджанским Об-
ществом Красного Полумесяца и Рос-
сийским Красным Крестом и в целях 
удовлетворения потребностей в про-
довольствии «голодающих» армян-
ских жителей, проживающих в Ка-
рабахском экономическом регио-
не Азербайджана, 9 сентября 2023 
года  большегруз с продовольстви-
ем прошел через пропускной пункт 
«Самур» на территорию Азербайд-
жана. Груз должен был быть достав-
лен в Ханкенди посредством доро-
ги Агдам-Аскеран, однако грузовик 
два дня простоял в Барде, так как 
сепаратисты в Карабахе отказыва-
лись его принять.

Свою точку зрения на происходя-
щее в интервью газете «Бакинский 
рабочий» выразил политический 
обозреватель, заслуженный журна-
лист Азербайджана Эльчин Мир-
забейли. 

- Если раньше только гумани-
тарный конвой Азербайджанско-
го Общества Красного Полумеся-
ца не мог попасть в Ханкенди, то 
теперь уже и грузовик Российско-
го Красного Креста был задержан 
на несколько дней. МККК заявля-
ет, что в Ханкенди можно везти гу-
манитарные товары только из Ар-
мении. Чем объяснить такую по-
зицию МККК?

- Международный Комитет Крас-
ного Креста уже много лет действует 
за рамками своих принципов и на-
правлений деятельности, а во мно-
гих случаях занимается исполнением 
инструкций политического содер-
жания. Если учесть, что на протя-
жении 30 лет МККК не делал се-
рьезных шагов в связи с пропавши-
ми без вести азербайджанцами, не 
поднял на международной арене во-
проса об Армении, отказывающей-
ся предоставить данные Азербайд-
жану, а во время 44-дневной войны 
и позже был причастен к незакон-
ным акциям, шпионажу и контра-
банде, то выводы об истинных на-
мерениях этой организации напра-
шиваются сами собой. 

Что касается задержки с достав-
кой груза, принадлежащего Крас-
ному Кресту России (ККР), то, как 

сообщалось ранее, это произошло 
главным образом по двум причинам. 

Дело в том, что Международный 
Комитет Красного Креста оказыва-
ет давление на Российский Красный 
Крест. Утверждалось, что обе при-
чины связаны с сепаратистами в той 
части Карабахского экономическо-
го региона Азербайджана, где раз-
мещены российские миротворцы. 
Если обе версии верны, это означа-
ет, что давление МККК не сработа-
ло, и сепаратисты убедились, что со-
противление бесполезно, что кампа-
нии провокаций и клеветы против 
официального Баку не сработают, 
и они поняли, что у них нет другого 

выбора, кроме как отступить.
Но вызывает интерес другой во-

прос: какая разница МККК, с како-
го направления будут доставлять-
ся гуманитарные грузы для армян, 
живущих в Карабахском экономи-
ческом регионе Азербайджана? Если 
подойти к вопросу в контексте суве-
ренных прав Азербайджана, то гру-
зы должны доставляться исключи-
тельно по шоссе Агдам-Ханкенди. 
Почему же против этого выступают 
МККК, а также западные круги, ис-
пользующие его в качестве инстру-
мента? Причина в том, что запад-
ные круги, рассматривая Армению 
как рассадник сепаратизма, хотят 
вынудить Азербайджан отойти от 
своих суверенных прав, после чего 
вначале под видом «международ-
ных механизмов безопасности», оз-

вученных устами Никола Пашиня-
на, войти в Карабах и повесить над 
нашей головой в качестве дамокло-
ва меча реалии, которые они без-
успешно пытались создать долгие 
годы. В регионе идет геополитиче-
ская война нервов, и в этой войне 
нельзя отступать ни на шаг!

- Уже две недели два грузовика 
с мукой, отправленные в Ханкен-
ди Азербайджанским Обществом 
Красного Полумесяца для удовлет-
ворения потребностей лиц армян-
ского происхождения, проживаю-
щих в Карабахском экономическом 
регионе Азербайджана, не могут 
попасть в пункт назначения. Все 

это время грузовики простаивают 
на дороге Агдам-Ханкенди возле 
поста российских миротворцев, 
так как сепаратисты не хотят их 
пропускать. Баку, в свою очередь, 
перекрыл дорогу Лачин-Ханкен-
ди для прохождения грузов в Ка-
рабахский регион со стороны Ар-
мении. Азербайджан готов пропу-
стить машины МККК из Армении 
для армянского населения, прожи-
вающего в Карабахе, при условии, 
что одновременно будет допущен 
въезд машин Азербайджанского 
Общества Красного Полумеся-
ца. Для стимулирования продол-
жающихся мирных переговоров 
между Баку и Иреваном дороги Ла-
чин-Ханкенди и Агдам-Ханкен-
ди могут быть разблокированы 
одновременно. Как вы считаете, 

чем в итоге разрешится нынеш-
няя ситуация? 

- Ясно, что в той части Карабахско-
го экономического региона, которая 
населена армянами, сколько-нибудь 
серьезных гуманитарных проблем 
нет, здесь целенаправленно устраи-
вается шоу. Нагнетая напряженность 
под надуманными предлогами, се-
паратисты, их покровители в Арме-
нии и других странах пытаются ор-
ганизовать международное давление 
на Азербайджан. Цель в том, чтобы 
под видом «международных гаран-
тий безопасности» добиться разме-
щения в населенной армянами части 
Карабахского экономического реги-
она внешних сил. Отсюда происте-
кают все претензии и требования, 
противоречащие суверенным пра-
вам Азербайджана. Заявление офи-
циального Баку о готовности пропу-
стить по Лачинской дороге грузы, 
доставленные МККК из Армении, 
одновременно с гуманитарной по-
мощью Азербайджанского Обще-
ства Красного Полумесяца - доволь-
но серьезная уступка. Если этого не 
понимают остатки незаконного ре-
жима на части территории Карабах-
ского экономического региона, тог-
да возникает необходимость приня-
тия надлежащих мер во избежание 
вреда от их претензий для граждан-
ского населения. 

- На днях в той части Карабах-
ского региона, что пока еще нахо-
дится под контролем российских 
миротворцев, прошли так называ-
емые «выборы президента». Следу-
ет отметить, что в то время, как аб-
солютное большинство государств 
мира уже осудило эти «выборы», 
официальный Иреван их признал, 
а Пашинян поздравил победителя. 
Как объяснить этот шаг Пашиня-
на, хотя еще совсем недавно он при-
знал территориальную целостность 
Азербайджана?

- Если Никол Пашинян не забыл 
последствий своего заявления «Ка-
рабах - это Армения», сделанного од-
нажды в Шуше, будучи навеселе, то 
он должен хорошо знать, к чему при-
ведут новые шаги по обнадежива-
нию сепаратистов вопреки его же 
заявлению о признании территори-
альной целостности Азербайджана.

- Означает ли данный шаг Па-
шиняна, как и предыдущие его ан-
тиазербайджанские высказывания 
в интервью итальянской газете, то, 
что Армения целенаправленно вы-
ходит из переговорного процесса? 
Неужели Пашинян реально хочет 
реванша, войны вместо переговоров?

- Все маневры Пашиняна служат 
нагнетанию напряженности в реги-

оне и максимальному затягиванию 
переговорного процесса, отводу на 
задний план практических вопросов, 
включая процесс делимитации, обя-
зательства в рамках трехстороннего 
Заявления от 10 ноября, а также во-
прос Зангезурского коридора. Никол 
Пашинян и его команда «соросят» 
полагают, что война России и Укра-
ины приведет к существенному ос-
лаблению позиций первой, поэтому 
ей придется уступить Южный Кав-
каз влиянию удаленных от региона 
держав. Мне трудно судить, какой 
логикой при этом руководствуется 
Пашинян. Наряду с Россией в реги-
оне наличествуют серьезный и силь-
ный азербайджано-турецкий союз, 
а также Иран и Грузия. Собственно 
говоря, нынешняя демографическая 
ситуация должна побудить полити-
ческих лидеров Армении задуматься 
о вероятных последствиях их манев-
ров между различными полюсами. 
Реальное и широкомасштабное во-
енное противостояние не сулит Ар-
мении никаких перспектив и может 
обернуться для этой страны ката-
строфой. Возможно, как и три года 
назад, Никол Пашинян не верит, что 
дело дойдет до настоящей войны, 
полагая, что внешние покровите-
ли этого не допустят. Это еще один 
серьезный просчет. Официальному 
Иревану придется пожинать горь-
кие плоды, если он и дальше будет 
бросать свою страну из одних объ-
ятий в другие.

- В последнее время ситуация 
на условной границе с Арменией, 
и особенно в Карабахском реги-
оне в зоне ответственности рос-
сийских миротворцев, становится 
все более напряженной. Учитывая 
это, а также недавние «выборы пре-
зидента» сепаратистского режима 
и нежелание сепаратистов разору-
жаться, насколько вероятен такой 
сценарий, когда Азербайджан вы-
нужден будет провести контртер-
рористическую операцию на своей 
территории в Карабахском регионе 
против остатков сепаратистского 
режима и незаконных вооружен-
ных формирований?

- Я считаю, что Азербайджан, для 
того чтобы покончить с самоуправ-
ством преступных группировок на 
своей территории, может провести 
не антитеррористическую, а спаса-
тельную операцию. Главная цель - 
спасти армянское гражданское насе-
ление в Карабахском экономическом 
регионе от остатков марионеточно-
го преступного режима, обеспечить 
здесь верховенство закона Азербайд-
жанской Республики. И эта операция 
может произойти в любой момент.

Президент Ильхам Алиев не для того вы-
страивал современную конфигурацию по-
шагового решения проблемы реинтеграции 
армян в наше многонациональное общество, 
чтобы РМК был заменен на французов или 
американцев 
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Спасательная операция
Цель - избавить армянское гражданское население Карабаха от остатков марионеточного режима 

Эльчин Мирзабейли:

Азербайджан, для того чтобы покончить с самоу-
правством преступных группировок на своей тер-
ритории, может провести не антитеррористиче-
скую, а спасательную операцию. Главная цель - спа-
сти армянское гражданское население в Карабахском 
экономическом регионе от остатков марионеточ-
ного преступного режима

Искусственный 
кризис

The National Interest  
о попытках Армении 

создать ажиотаж 
вокруг Лачинской дороги

В популярном американском 
журнале The National Interest 
опубликована статья замести-
теля директора Центра исследо-
ваний Южного Кавказа Фуада 
Чирагова, посвященная искус-
ственному кризису, созданному 
Арменией в международном мас-
штабе вокруг Лачинской дороги.

В статье отмечается, что искус-
ственный кризис, созданный Арме-
нией вокруг Лачина, наносит серьез-
ный удар по переговорному процес-
су, который еще некоторое время 
назад сулил хрупкие надежды. Ав-
тор подчеркивает, что раньше Ла-
чинская дорога использовалась для 
перевозки мин, оружия и контра-
банды.

Фуад Чирагов пишет, что Арме-
ния, используя в качестве инстру-
мента искусственный кризис, соз-
данный вокруг Лачинской дороги, 
вынесла вопрос о дороге на уровень 
заседания Совета Безопасности ООН. 
Он обращает внимание читателей 
на то, что в выступлениях предста-
вителей ряда стран на заседании не 
случайно прозвучал призыв не ис-
пользовать гуманитарную темати-
ку в политических целях. Указыва-
ется, что, проводя эту кампанию, 
Армения пытается оказать психо-
логическое и моральное давление 
на Азербайджан, международное 
общественное мнение и страны - 
члены Совета Безопасности ООН.

В публикации говорится, что, 
развязав эту кампанию, Армения 
пытается сформировать у междуна-
родного сообщества мнение о том, 
что «армяне Карабаха не могут жить 
в составе Азербайджана», и отме-
чается, что Армения изначально не 
вела себя искренне в переговорном 
процессе. Заместитель директора 
Центра исследований Южного Кав-
каза напоминает, что после парла-
ментских выборов в Армении в 2021 
году новое правительство взяло на 
себя обязательство добиться «отде-
ления во имя спасения» (remedial 
secession) карабахских армян от Азер-
байджана, и подчеркивает, что наду-
манный кризис, созданный вокруг 
Лачинской дороги, служит именно 
этой цели.

Указывая, что армянские жи-
тели Карабаха стали заложниками 
сложившейся ситуации, автор на-
поминает всем, кто верит, что они 
столкнулись с «гуманитарным кри-
зисом»: Агдамская дорога открыта 
для доставки гуманитарных грузов.
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Национальный авиаперевоз-
чик Азербайджана (AZAL) от-
крывает регулярные рейсы из 
Баку в Минск, столицу Беларуси, 
сообщили БР в пресс-службе 
ЗАО «Азербайджанские авиа-
линии». 

Первый рейс по маршруту Ба-
ку-Минск-Баку планируется совер-
шить 1 октября 2023 года. Авиа-
компания будет выполнять поле-

ты четыре раза в неделю. 
С графиком полетов на ука-

занные рейсы можно ознакомит-
ся на официальном сайте компа-
нии www.azal.az. Авиабилеты также 
доступны в мобильном приложе-
нии и у аккредитованных агентств 
авиакомпании.

Минск - красивый и историче-
ский город, полный уникальных 
достопримечательностей и уют-
ных парков.

Расширяется география полетов
AZAL открывает рейсы из Баку в Минск

В Азербайджанском госу-
дарственном академи-

ческом русском драматиче-
ском театре имени С.Вургуна 
прошло собрание актива Ре-
спубликанского совета Рус-
ской общины Азербайджана 
(РОА), посвященное 100-ле-
тию со дня рождения обще-
национального лидера азер-
байджанского народа Гейдара 
Алиева и 30-летию создания 
и деятельности общины.

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий»

На мероприятии выступил де-
путат Милли Меджлиса Азербайд-
жана, председатель РОА Михаил 
Забелин, который рассказал о зна-
менательном событии для русских 
граждан республики. «Мы с вами 
пережили первую и вторую Ка-
рабахские войны, знаем, как был 
очищен от армянских оккупантов 
Карабах. Азербайджан - наша ро-
дина, здесь мы родились, выросли, 
закончили школы, вузы, работаем 
на благо нашей страны. Поэтому 
мы всегда будем с благодарностью 
относиться к азербайджанскому 
народу, к памяти великого Гейда-
ра Алиева, к нашему Президенту 
Ильхаму Алиеву, к Первому ви-
це-президенту Мехрибан ханым 
Алиевой, всегда будем их почи-
тать за теплоту и заботу о различ-
ных этнических группах и нацио-
нальностях, проживающих в Азер-
байджане», - сказал М.Забелин.

Советник Посольства Россий-
ской Федерации в Азербайджане 
Андрей Румянцев поздравил при-
сутствующих с 30-летним юбиле-
ем общины и рассказал о планах 
проведения осенних мероприятий. 

После выступлений состо-
ялось награждение активистов 
РОА почетными грамотами Ре-
спубликанского совета Русской 
общины Азербайджана, орденом 
«Долг и честь», медалями «За за-
слуги в области педагогических 
наук», «За воспитание, просвеще-
ние и наставничество», «За заслу-
ги в культуре и искусстве» и «За 
вклад в развитие музыкального 
искусства».

Ирек Зиннуров, руководитель 
представительства Россотрудни-
чества в Азербайджане, поздра-
вил первоклашек с началом учеб-
ного года и вручил им памятные 
подарки.

Завершился вечер выступлени-
ем прославленного русского фоль-
клорного ансамбля имени Валерия 
Лимберга «Играй, гармонь!» В его 
составе русские, азербайджанцы, 
лезгины, татары, которых объеди-
няют не только любовь к русской 
песне, но и общность духа, языка. 

Мы беседуем с первым заме-
стителем председателя Русской 
общины Азербайджана Анаста-
сией Лавриной. 

- Поздравляю вас и в вашем 
лице всех, кто был удостоен по-
четных наград, с юбилеем Рус-
ской общины Азербайджана. Что 
изменилось в жизни этнических 
русских после того, как была об-
разована община? 

- С возвращением в Баку вели-
кого лидера Гейдара Алиева, что 
практически совпало со време-
нем создания Русской общины 
Азербайджана, жизнь всего азер-
байджанского народа, в том чис-
ле и этнических русских, во мно-
гом изменилась. Появилась уве-
ренность в будущем, в том, что 
мы будем жить в мультинацио-
нальном, мультиэтническом об-
ществе без какой-либо дискри-
минации. 

- Как известно, между наро-
дами, проживающими в Азер-
байджане, на протяжении веков 
сложились гармоничные, мир-
ные межнациональные отноше-
ния. Представители разных на-
родов жили, дружили, перени-
мали опыт и культуру, помогали 
друг другу…

- В Азербайджане всегда ко 
всем относились одинаково, без 
какой-либо дискриминации. Си-
туация изменилась в конце 80-х - 
начале 90-х годов, когда в Арме-
нии начались гонения на азербайд-
жанцев, которые жили на своих 
исторических землях веками. Па-
раллельно с этим начались тер-
риториальные претензии Арме-
нии к Азербайджану. Оккупаци-

онная политика сопровождалась 
этническими чистками. В самом 
Азербайджане тоже было неспо-
койно - появилась угроза граж-
данской войны, не было полити-
ческой стабильности, уверенно-
сти в будущем. Поэтому возникла 
необходимость в создании Рус-
ской общины Азербайджана. Идея 
принадлежала нашему председа-
телю Михаилу Юрьевичу Забели-
ну. Он понял, насколько важно 
было сплотить этническое рус-
ское население, но при этом ни 
в коем случае не отделить его от 
азербайджанского общества. 

Этнические русские поверили 
в Гейдара Алиева, доверились ему 
в формировании нового незави-
симого Азербайджана, а Русская 
община стояла у истоков и актив-
ным образом старалась содейство-
вать этому процессу, поддерживая 
развитие независимого Азербайд-
жана. Многие этнические русские 
встали на защиту Родины, при-
няв участие в первой Карабахской 
войне. Среди них есть герои, на-
гражденные государственными 
наградами Азербайджана. 

Сегодня Азербайджан - это 
страна, в которой мы чувству-
ем себя гармонично интегриро-
ванными в жизнь республики. 
В нашем обществе соблюдается 
и чтится национальная идентич-
ность, поддерживается развитие 
русского языка, русской культу-
ры, а это, несомненно, обогащает 
жизнь всего народа. Восстановле-
ние освобожденных земель Азер-
байджана от многолетней армян-
ской оккупации осуществляет-
ся быстрыми темпами, что дает 
основания предполагать скорое 
возвращение вынужденных пе-
реселенцев на свои родные зем-

ли. Нет никакого сомнения в том, 
что очень скоро и в освобожден-
ном Карабахе будет представле-
но мультиэтническое азербайд-
жанское общество.

Что касается Русской общины 
Азербайджана, то это полноцен-
ная организация, которая вносит 
свой существенный вклад в раз-
витие общества, реализует мно-
жество проектов, пропагандирует 
свою культуру, свободно изъясня-
ется на русском языке, проводит 
праздники и мероприятия. В то 
же время мы с гордостью заявля-
ем: мы - часть азербайджанско-
го общества, мы - азербайджан-
цы, и это заслуга нашего велико-
го лидера Гейдара Алиева.

 - Так оно и есть. 

- Разумеется, и это не на сло-
вах, а на деле подкрепляется. Уже 
почти 200 лет в Азербайджане жи-
вут русские, которые укоренились 
здесь и справедливо считают его 
своей родиной. В одном из своих 
выступлений Президент Ильхам 
Алиев отметил: «Мы еще раз убе-
дились в том, насколько замеча-
тельны наша страна и наш на-
род. Проживающие в нашей стране 
представители всех национально-
стей, всех религиозных конфессий, 
проявив отвагу, сражаясь с врагом, 
восстановили территориальную 
целостность Азербайджана. Это 
- наше большое достояние, боль-
шая ценность. Я неоднократно го-
ворил об этом. Армения лишена 
такого счастья, так как являет-
ся моногосударством… Наше пре-
имущество заключается именно 
в этом, многонациональный, мно-
гоконфессиональный Азербайджан 
показал себя и в этой войне, пред-
ставители всех народов прояви-
ли единство, героизм».

К сожалению, и сегодня, спу-
стя три года после Великой По-
беды азербайджанского народа 
в 44-дневной Отечественной вой-
не, в Ханкенди, Ходжалы и на при-
легающей территориях все еще 
остаются недобитые остатки ар-
мянских боевиков, бывших па-
лачей азербайджанцев. Они вы-
двигают и озвучивают надуман-
ные требования, что «русские за 
арцах», «русские за Степанакерт» 
и что этих «русских» надо защи-
щать от азербайджанцев. 

- Скажите, русские Карабаха, 
от лица которых армяне взыва-
ют о помощи, обращались в Рус-
скую общину Азербайджана за 
помощью? Странность в том, что 
они для переговоров использу-
ют армян-сепаратистов. 

- В целом псевдорусская об-
щина «Нагорного Карабаха» (как 
они называют наш Карабах. - А.Л.) 
это давно уже политизированная 
ячейка, от имени которой разгла-
гольствуют сепаратисты и власти 
Армении. Впервые мы услышали 
о псевдорусской общине Караба-
ха в 2020 году, когда Азербайд-
жан одержал уверенную победу 
на поле боя и наша территориаль-
ная целостность была восстанов-
лена. Сейчас, когда активизиро-

вался переговорный процесс и, 
казалось, что на горизонте заб-
резжил мир, сепаратисты Караба-
ха и радикалы из Иревана стара-
ются любыми путями дестабили-
зировать обстановку, выступают 
от имени русских, стремясь при-
влечь внимание Российской Фе-
дерации и других стран.

- К этой уловке они прибега-
ли и в 90-е…

- Россия неоднократно заяв-
ляла о том, что она поддержива-
ет территориальную целостность 
Азербайджана и ни о какой неза-
висимости Карабаха речи и быть 
не может. Вопрос статуса давно 
снят с повестки дня и не обсуж-
дается на встречах и переговорах, 
в том числе с участием россий-
ского лидера. Тем самым Россия 
дала понять, что она поддержи-
вает идею развития мирной по-
вестки в соответствии с теми до-
говоренностями, которые были 
достигнуты 10 ноября 2020 года. 

В Азербайджане действует все-
го одна Русская община, она была 
образована в 1993 году и насчиты-
вает более 120 тыс. человек. Рус-
ская община Азербайджана за-
регистрирована Министерством 
юстиции республики, и, соответ-
ственно, никакие другие образо-
вания, псевдорусские общины Ка-
рабаха, не будут признаны. А если 
этнические русские, проживаю-
щие в Карабахе, хотят стать ча-
стью Русской общины Азербайд-
жана, то они должны обратить-
ся к нам в главный офис в городе 
Баку, мы готовы рассмотреть их 
заявки о вступлении в общину. 
Иного не дано.

- И второй русской общине 
не бывать, как и второму армян-
скому образованию на террито-
рии Азербайджана.

- Знаете, когда эта псевдорус-
ская община «Нагорного Караба-
ха» говорит о притеснениях, вспо-
минаются события, которые про-
исходили в Армении, когда оттуда 
насильно изгоняли и азербайд-
жанцев, и русских, и представите-
лей других народов. Ведь сегодня 
Армения - моноэтническое госу-
дарство. И было бы справедливо 
если бы они рассмотрели ситу-
ацию на ранее оккупированных 
азербайджанских землях, откуда 
также были изгнаны около милли-
она азербайджанцев, среди кото-
рых и русские. Пусть лучше пого-
ворят о том, как в период армян-
ской оккупации были разрушены 
не только мечети, но и православ-
ные храмы, да и не только. Кстати, 
я сняла фильм об этом. В бывшем 
селе Куропаткино в Ходжавенде 
стоит храм, точнее то, что от него 
осталось, - руины. В свое время 
это было очень красивое и вели-
чественное строение. В годы окку-
пации армянские незаконные во-
оруженные формирования били 
по зданию храма как по мишени…

- Я уверена, что активная де-
ятельность РОА и впредь будет 
направлена на укрепление союза 
двух стран - Азербайджана и Рос-
сии. Поздравляю вас и в вашем 
лице всех членов общины, счита-
ющих себя частицей Азербайд-
жана, а значит, азербайджанца-
ми, с тридцатилетним юбилеем! 
Азербайджан - гостеприимный 
край, мультикультурализм в крови 
всех народов, населяющих нашу 
страну, и русских в частности.

ДОСТОЯНИЕ

Родина и впредь
Русская община Азербайджана отмечает 30-летний юбилей

«Азербайджан на протяже-
нии десятков и сотен лет 
был родиной всех людей, про-
живающих на этой земле, 
и должен оставаться ро-
диной и впредь». 

Гейдар АЛИЕВ, 
общенациональный 

лидер

В Азербайджане действует всего одна Рус-
ская община, она была образована в 1993 
году и насчитывает более 120 тыс. чело-
век... И второй русской общине не бывать, 
как и второму армянскому образованию на 
территории Азербайджана

Община Западного Азер-
байджана распространила 
заявление, где говорится, 
что игнорирование Соеди-
ненными Штатами Америки 
(США) правого дела общи-
ны противоречит их привер-
женности защите прав че-
ловека.

«Мы приняли во внимание 
заявление государственного се-
кретаря Соединенных Штатов 
Америки Энтони Блинкена от 
10 сентября 2023 года. В своем 
заявлении он подчеркивает, 
что любое мирное соглашение 
между Арменией и Азербайджа-
ном должно защищать права и  
безопасность жителей Кара-
бахского региона Азербайджа-
на, и призывает к диалогу меж-
ду Баку и жителями Карабаха.

Мы очень сожалеем, что го-
сударственный секретарь Блин-
кен не затронул вопрос насиль-
ственного изгнания азербайд-
жанцев из Армении. Известно, 
что Армения силой изгнала со 
своей территории всех азербайд-
жанцев и продолжает лишать 
их права вернуться в свои дома. 
Армения так и не дала согласия 
на диалог с Общиной Западного 
Азербайджана по этому вопросу.

В отличие от такого подхо-
да, Азербайджан создал условия 
для возвращения армян в Ка-
рабахский регион сразу после 
окончания войны в 2020 году. 
Азербайджан также предприни-
мает активные шаги для контак-
тов с армянами, проживающи-
ми в Карабахе, и стремится инте-
грировать их в общество. Кроме 
того, армяне проживают как пол-

ноправные граждане на терри-
ториях Азербайджана и за пре-
делами Карабахского региона.

В этом контексте полное игно-
рирование США нашего правого 
дела противоречит их заявлен-
ной приверженности защищать 
права человека на глобальном 
уровне. Это говорит о том, что 
либо США не заинтересованы 
в защите прав этнических азер-
байджанцев, либо это государ-
ство перестает интересоваться 
судьбой группы населения, под-
вергшейся этнической чистке. Это 
вызывает у нас серьезное беспо-
койство. Учитывая, что мы об-
ратились к государственному 
секретарю Блинкену и не по-
лучили ответа, такая позиция 
правительства США особенно  
разочаровывает.

Мы настоятельно призыва-
ем правительство США поло-
жить конец дискриминацион-
ному подходу в вопросе защи-
ты прав человека и поддержать 
безопасное и достойное возвра-
щение азербайджанцев, изгнан-
ных из Армении, в места их за-
конного проживания. Мы так-
же просим правительство США, 
используя возможности влия-
ния на Армению, способство-
вать налаживанию конструктив-
ного диалога Армении с нашей 
общиной», - отмечается в заяв-
лении.

Выборочный подход
Игнорирование США правого дела Общины 

Западного Азербайджана противоречит 
их приверженности правам человека

Продолжаются надлежащие 
мероприятия по всесторон-
нему обеспечению подразде-
лений Азербайджанской ар-
мии, организации службы 
войск и дальнейшему улуч-
шению социально-бытовых 
условий личного состава.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе Министерства 
обороны, в подразделениях, дис-
лоцированных на освобожденных 
территориях, в соответствии с рас-
порядком дня организуется служ-
ба войск и круглосуточное боевое 
дежурство, ведется непрерывная 
служба.

До сведения личного состава, 
привлеченного к боевому дежур-
ству, доводятся правила безопас-
ности, регулярно проводятся за-
нятия для поддержания высокого 

уровня боевой и морально-психо-
логической готовности военнос-
лужащих. В свободное время во-
еннослужащих информируют об 
общественно-политической си-
туации в Азербайджане и в мире.

Личный состав обеспечен оде-
ждой в соответствии с сезоном, 
свежей и высококалорийной го-
рячей пищей.

Профессиональные азербайд-
жанские военнослужащие готовы 
и способны в любой момент пре-
сечь любую возможную провока-
цию, добавили в министерстве.

На боевом посту
Азербайджанские военнослужащие готовы 

пресечь любую провокацию
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Пожалуй, одно из самых вол-
нительных и важных со-

бытий этого месяца - начало 
учебного года для первокласс-
ников. Для каждой семьи - это, 
конечно, праздник! 

Анара АХУНДОВА

Нередко он сопровождается пе-
реживаниями и большим стрессом. 
Ведь ребенок попадает в непривыч-
ную обстановку, в незнакомый кол-
лектив, в его жизни появляются но-
вые правила и обязанности… 

Словом, у первоклашек начина-
ется адаптационный период к школе, 
который может длиться от 2-3 не-
дель до полугода. Это зависит от 
многих факторов: индивидуальных 
особенностей, характера взаимоот-
ношений с окружающими, а так-
же степени подготовленности ре-
бенка к школьной жизни. Этот пе-
риод может быть весьма сложным 
как для детей, так и для родителей. 

О том, как облегчить этот непро-
стой период в жизни детей и взрос-
лых, в беседе с нашим корреспонден-
том рассказывают эксперты и опыт-
ные родители.

Зохра Алиева, директор госу-
дарственного детского сада №111, 
заслуженный педагог Азербайджана:

- Важно, чтобы для ребенка этот 
переход был и приятным, и ответ-
ственным, чтобы он был уверен 
в своих знаниях. Очень важно за-
ранее познакомить будущего пер-
воклассника со школой, с обста-
новкой, рассказать о его будущих 
школьных буднях. 

Несколько лет тому назад у нас 
активно развивалась преемствен-
ность детского сада со школой. Эта 
программа очень долго существо-
вала. В основном дети ходили в ту 
школу, которая находилась рядом 
с местом жительства. И педагоги 
этой школы, которые набирали детей 
в первый класс, посещали детские 
сады и подготовительные группы. 
Таким образом и педагог знакомил-
ся с детьми, которые шли в первый 
класс, и дети видели своего буду-
щего учителя. Педагоги начальных 
классов встречались и с родителя-
ми, они присутствовали на наших 
мероприятиях, праздниках, участво-
вали в педсоветах. Мы знали, какие 
у нас упущения, какие успехи. Это 
была совместная работа воспита-
телей и педагогов, работала про-
грамма мягкого перехода детей из 
детсада в школу. 

К сожалению, эта практика со-
шла на нет. Тенденция сейчас та-
кова, что родители стараются от-
дать ребенка в ту школу, которую 
они сами выбирают, а не в ту, кото-
рая рядом с домом. Часто это дает 
отрицательный результат: и детям 
бывает трудно, и родителям при-
ходится нелегко. Считаю, что при 
желании эту былую преемствен-
ность можно было бы снова нала-
дить - это несложно. 

Адаптационный период быва-
ет сложным. Многое зависит от ха-
рактера ребенка. Иногда дети из од-
ной семьи совершенно по-разно-
му адаптируются к школе. Чтобы 
ребенок был хорошо подготовлен 
к школе, надо с ним заниматься 
уже с рождения. Надо ему и чи-
тать, и песенки с ним петь, и стишки  
разучивать. Я всегда говорю роди-
телям: чтобы у ребенка были зна-
ния, надо начинать с малых лет. 
И если он ходит в садик, он дол-
жен делать это ежедневно, не про-
пуская занятий. 

В свое время дети поступали 
в школу с семи лет. Конечно, в этом 
возрасте ребенок более физически 
подготовлен, у него больше знаний. 
В 70-х годах пошла тенденция отда-
вать детей в школу с шести лет. На 
Западе дети идут в школу еще рань-
ше. Это называется preschool - «до-
школьное образование». В свое вре-
мя я была командирована в США, 
посетила детские сады и школы 
в шести штатах. Мы познакоми-

лись с американской системой об-
разования, нам многое рассказали. 
В зависимости от штата и от возмож-
ностей родителей дети там и с трех, 
и с четырех лет уже обучаются в за-
ведениях дошкольного образова-
ния. С одной стороны, может, это 
и хорошо - ребенок все время чем-
то занят, а не только играми. Идти 
в школу с шести лет хорошо тогда, 
когда ребенок физически и мораль-
но подготовлен. А есть дети, кото-
рые часто болеют… Лучше, если он 
пойдет в первый класс с семи лет.

Назиля Джаваншир, эксперт по 
развитию эмоционального интел-
лекта детей и подростков, серти-
фицированный коуч международ-
ной школы Erickson International, 
основатель и руководитель пер-
вого в Азербайджане Центра по 
развитию эмоционального интел-
лекта и внутреннего потенциала 
детей Soft Skills Azerbaijan и Цен-
тра по развитию эмоционального 
интеллекта EI Kids Baku:

- Каждые 10 лет поколения сме-
няют друг друга, надеюсь, для мно-
гих родителей не новость, что сейчас 
у них в семье подрастают дети поко-
ления «альфа», которые отличаются 
от предыдущих поколений. Сегод-

ня довольно сложно точно опреде-
лить, когда кому идти в школу. Есть 
дети, которые уже в 5 лет готовы 
к занятиям в школьном коллекти-
ве, а есть такие, кто и в 7 лет еще 
не готов. Поэтому так важно пони-
мать, насколько решение данного 
вопроса связано с эмоциональным 
состоянием ребенка: готов ли он вы-
держать учебную нагрузку, прояв-
лять ответственность и самостоя-
тельность, учитывая современные 
требования в школах?

Эмоционально развитые дети лег-
ко адаптируются в новых условиях 
и быстро меняющемся мире. Опыт 
показывает, что развитие эмоцио-
нального интеллекта у детей имен-
но в раннем возрасте является ос-
новой подготовки ребенка к вклю-
чению в школьную жизнь и может 
обеспечить им в дальнейшем ком-
фортный переход к другой деятель-
ности уже в старшем возрасте. Дети 
с высоким уровнем эмоционально-
го интеллекта обладают лучшими 
коммуникативными, вербальными 
и когнитивными навыками. Рабо-
та с эмоциональным интеллектом 
помогает развить в ребенке моти-
вацию - он не боится неудач, учит-
ся идти к своей цели и добивать-
ся желаемого. Вовлеченность зави-
сит и от того, понимает ли ребенок 
смысл заданий - для чего мы это 
будем делать? Зачем это ему? Как 

он сможет применить это в реаль-
ной жизни?

Советы родителям: 
- будьте заинтересованы в сво-

ем ребенке, помогайте ему дости-
гать положительного результата;

- не забывайте хвалить ребен-
ка, даже если его фактические успе-
хи не так видны. Он должен пони-
мать, что вы оцениваете его дея-
тельность;

- всегда давайте ребенку выска-
заться, не перебивайте его. Не по-
давляйте познавательную актив-
ность и инициативу;

- всегда отвечайте на все его во-
просы, потому что детская любо-
знательность помогает ребенку по-
лучить максимально большой объем 
информации об окружающем мире, 
которая пригодится ему в дальней-
шем обучении;

- все ваши требования и запре-
ты должны быть обоснованы. Недо-
статочно просто сказать: «Нель-
зя» или «Так надо», важно донести 
до ребенка точную причину вашего 
отказа или требования;

- никогда не сравнивайте его са-
мого и его успехи с другими детьми 
или вашими родственниками. Пом-
ните, что ребенок только учится 

учиться, поэтому он не может сра-
зу демонстрировать феноменаль-
ные успехи;

- в общении с ребенком больше 
употребляйте мотивирующих и под-
держивающих фраз типа: «Ты с этим 
справишься», «Это тебе по силам», 
«У тебя все получится», «Я верю 
в тебя».

Пожалуй, самый главный совет 
от меня - принимайте своего ребен-
ка таким, какой он есть, т.е. со всеми 
его достоинствами и недостатками. 
Это вечная проблема завышенных 
ожиданий родителей, которые ча-
сто в своих детях хотят воплотить 
то, чего они сами не смогли достичь 
в своей жизни. Необходимо всегда 
помнить, что ваш ребенок - это не 
поле для реализации ваших соб-
ственных амбиций. Это полноцен-
ная личность, которой могут нра-
виться совершенно не те занятия, 
которые нравились вам в детстве. 
Цените индивидуальность ребен-
ка и то время, которое вы прово-
дите вместе.

Шахла Мамедова, врач-эндо-
кринолог детской поликлиники 
№12 г.Баку: 

- Скоро дети пойдут в школу и это 
очень радостное событие. Но есть 
и другая сторона вопроса. Нередко 
в период адаптации первоклашки 
болеют. Почему? Во-первых, осень - 
переходный период, когда начинает-

ся вспышка инфекционных и вирус-
ных заболеваний. Во-вторых, в здо-
ровье детей большую роль играет 
генетика. Дети делятся на две ка-
тегории: часто болеющие и обыч-
ные дети. Никто не может объяс-
нить, почему дети часто болеют, это 
в них заложено. 

Чтобы улучшить ситуацию: 
- необходимо обязательно за-

каливать детей, благо у нас есть 
и солнце, и море. Детей нужно обя-
зательно возить на пляж, часто 
с ними гулять, чтобы они были на 
воздухе и контактировали с дру-
гими детьми; 

- важную роль играет питание. 
В рационе ребенка должны быть фрук-
ты, кисломолочные продукты, пища, 
насыщенная минералами, мясо;

- нужно следить за иммуните-
том. Он у нас строго индивидуален. 
Надо быть внимательным и обра-
щаться к участковому врачу, как 
только болезнь начинает себя про-
являть, чтобы не было осложнений.

В то же время надо помнить, что 
самый лучший врач ребенка - это 
его родители. Например, есть дети, 
которые без проблем могут и моро-
женое съесть, и холодную воду вы-
пить, и фруктами из холодильника 
полакомиться, и при этом не забо-
леть. Но есть дети, которые очень 
чувствительны к холоду и могут за-
болеть, выпив даже воду комнатной 
температуры. Поэтому, зная такие 
особенности, мама должна их учи-
тывать, чтобы предотвратить воз-
можные заболевания. 

Но не нужно быть и патологиче-
ски внимательным родителем! Ре-
бенок не должен расти в стериль-
ной обстановке, это - крайность. 
Такие дети чаще подвержены забо-
леваниям, чем те, кто более социа-
лизирован (ходят в садик, на кур-
сы, в кружки и т.д.). 

Другая крайность - стараться 
оградить ребенка от инфекцион-
ных заболеваний. Но это неправиль-
но. Ими лучше переболеть в дет-
стве, когда иммунитет ребенка лег-
че с ними справляется. Не нужно 
бояться прививок! 

Наиля Гулиева, мать троих 
детей: 

- Безусловно, начало школьной 
жизни - серьезное испытание для 
ребенка. Меняется его образ жизни. 
Он начинает привыкать к взрослой 
жизни, новым требованиям и по-
вседневным обязанностям. 

У меня трое детей и двоим стар-
шим потребовалось разное время, 
чтобы освоиться в школе. Напри-
мер, у дочери ушло на это полгода. 
Она у меня немного стеснительная 
и первые шесть месяцев даже к до-
ске не выходила. А сыну потребова-
лось всего около двух месяцев - это 
максимум, чтобы освоиться. Он бы-
стро нашел себе друзей, сразу при-
вык к своей учительнице, полюбил 
ее, и у них возникла какая-то осо-
бая взаимосвязь. А вообще от нас, 
от мам, зависит многое. Я считаю, 
что все нужно делать вместе - вы-
бирать принадлежности к школе, 
обсудить цвет портфеля, даже ри-
сунок на тетрадях, чтобы ребенку 
было интересно. И, конечно, соз-
давать праздничную обстановку. 
Эти маленькие нюансы помогли нам 
пройти адаптацию с двумя старши-
ми детьми. 

Сейчас у меня к школе готовится 
третий ребенок. И мне кажется, что 
адаптация с ним будет проходить 
сложнее, чем у его брата с сестрой. 
Потому что он просто не хочет идти 
в школу. Попробую составить ему 
расписание отдыха и игр в течение 
дня, буду выполнять с ним домаш-
нее задание в игровой форме, что-
бы он смог привыкнуть к школе.

Будем надеяться, что эти советы 
помогут родителям в период адапта-
ции их детей к школе. Мы поздравля-
ем все семьи, которые в этом сентя-
бре отправляют малышей в первый 
класс. Счастливого пути, замеча-
тельного учебного года и мягкой 
адаптации! 

ОБРАЗОВАНИЕ

В первый класс 
без стресса и проблем
Как помочь ребенку адаптироваться к школе

Очень важно заранее познакомить буду-
щего первоклассника со школой, с обста-
новкой, рассказать о его будущих школь-
ных буднях

Министерство внутренних 
дел (МВД) принимает меры 
против лиц, распространяю-
щих в социальных сетях лож-
ную информацию об Азер-
байджанской армии и ее во-
еннослужащих.

Как сообщает пресс-служба 
МВД, в результате проводимых 
мероприятий сотрудниками по-
лиции была установлена личность 
человека, распространявшего по-
средством фейковых профилей на 

платформе Tik-Tok ложную ин-
формацию о якобы идущих бое-
вых действиях и имеющихся по-
терях, и он - Парвиз Вугар оглу 
Ибрагимли, 1998 года рождения, 
- был задержан.

Цель распространяемой им фей-
ковой информации была изучена 
посредством анализа. Поскольку 
его действия содержат признаки 
административного правонару-
шения, собранные о нем матери-
алы были направлены на рассмо-
трение в суд.

Провокатор обезврежен
Задержано лицо, распространявшее 

в соцсетях ложную информацию 
об Азербайджанской армии

Министерство труда и соци-
альной защиты населения 
Азербайджана передало еще 
50 квартир семьям шехидов и ли-
цам с инвалидностью в связи с  
войной. Квартиры расположе-
ны в новом жилом комплек-
се в бакинском поселке Гов-
сан, сообщает пресс-служба 
Минтруда.

На торжественной церемонии 
вручения ключей от новых квар-
тир заместитель министра труда 
и социальной защиты населения 
Анар Керимов напомнил, что меры 
по социальной защите и обеспече-
нию жильем семей шехидов и лиц 
с инвалидностью в связи с войной 
были начаты в 90-е годы прошло-
го века по инициативе и поруче-
нию общенационального лидера 
Гейдара Алиева.

«После 44-дневной Отечествен-
ной войны, в которой Азербайд-
жанская армия под руководством 
Президента, победоносного Вер-
ховного Главнокомандующего Во-
оруженными силами Ильхама Али-
ева одержала Великую Победу, по 
указанию главы государства про-

грамма обеспечения квартирами 
и частными домами семей шехидов 
и лиц с инвалидностью в связи с во-
йной была расширена в пять раз, - 
подчеркнул замминистра, отметив, 
что в этом году, в год 100-летия ве-
ликого лидера Гейдара Алиева, эта 
программа успешно продолжается. 
- По поручению Президента стра-
ны в 2023 году проводитcя работа 
по предоставлению лицам указан-
ной категории не менее 1500 квар-
тир и частных домов. В этом году 
семьям шехидов и лицам с инва-
лидностью в связи с войной пе-
редано 650 квартир и частных до-
мов, в поствоенный период - 5150, 
а в целом за прошедший период - 
13 950 единиц жилья».

Отметим, что по Распоряже-
нию главы государства с начала 
2021 года семьи шехидов второй 
Карабахской войны и лица, став-
шие инвалидами в этой войне, обе-
спечиваются жильем.

Члены семей шехидов и лица 
с инвалидностью выразили Пре-
зиденту Ильхаму Алиеву благодар-
ность за внимание и заботу, за пре-
доставленные им новые квартиры.

Отдел информации

Жилье под ключ
Семьям шехидов и лицам 

с инвалидностью предоставлены еще 50 квартир

Уполномоченный по правам че-
ловека (омбудсмен) Азербайд-
жанской Республики Сабина 
Алиева избрана вице-прези-
дентом Азиатской ассоциации 
омбудсменов (ААО). 

Выборы состоялись на 17-м за-
седании Генеральной ассамблеи 
ассоциации, прошедшем в горо-
де Казань Республики Татарстан, 
сообщает пресс-служба Аппара-
та омбудсмена.

Выступая на встрече, Сабина 
Алиева подчеркнула значимую роль 
институтов омбудсмена в сфере 
защиты прав и свобод человека. 
В частности, она подчеркнула, что 
ААО предпринимает серьезные 
шаги в сфере более эффективной 
защиты прав человека и обеспече-
ния уважения норм и принципов 
международного права на Азиат-

ском континенте, а также объеди-
няет институты омбудсмена, дей-
ствующие на основе общих цен-
ностей и принципов, играющих 
важную роль в защите и поощре-
нии прав человека.

Одной из основных тем, за-
тронутых азербайджанским ом-
будсменом в ходе своего высту-
пления, стала созданная ААО эф-
фективная платформа для диалога 
и сетевого взаимодействия между 
институтами омбудсмена. Сабина 
Алиева отметила, что эта ассоци-
ация создает новые возможности 
для сотрудничества в деле защи-
ты прав человека. В завершение 
своего выступления она призвала 
членов ассоциации поделиться пе-
редовым опытом в сфере защиты 
прав человека и поддержать друг 
друга в совершенствовании осу-
ществляемой деятельности.

Высокое доверие
Сабина Алиева избрана вице-президентом 

Азиатской ассоциации омбудсменов
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В минувшую субботу в поме-
щении New Zeon Digital Hub 

в Олимпийской деревне состо-
ялось событие, объединившее 
вокруг себя ведущих экспер-
тов и начинающих специали-
стов в сфере digital и IT, - New 
Zeon Digital Fest 2023.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

New Zeon Digital Fest - это иде-
альная возможность для всех за-
интересованных лиц погрузиться 
в мир цифровых технологий, об-
меняться опытом и идеями, а так-
же найти новых партнеров и воз-
можности для развития. 

В рамках Digital Fest 2023 в те-
чение дня гости посещали лекции 
и воркшопы, направленные на еще 
более глубокое погружение молодых 
кадров в выбранную ими профес-
сиональную среду. Среди посетите-
лей можно было увидеть IT-специ-
алистов, маркетологов, дизайнеров, 
проектных менеджеров и менедже-
ров по продукту, инфлюенсеров, 
бизнесменов. В результате проект 
помог начинающим специалистам 
разобраться в актуальных подхо-
дах, методах, инструментах, язы-
ках и платформах. 

Программа мероприятия была 
столь насыщенной, что каждый гость 
получил возможность выбрать лек-
цию, тема которой была интересна 
лично ему. В одно и то же время 
в разных пространствах New Zeon 
Digital Hub проводились занятия 
«Построение прибыльной продук-
товой стратегии: юнит-экономика 
и дерево метрик» и «Как устроен 
современный искусственный ин-
теллект». Затем гости прослушали 

лекции «Антихрупкий код», «Рас-
ширяя горизонты: стратегии ро-
ста компании и переход на между-
народный уровень», «Интеграция 
голосовых AI-технологий в совре-
менные бизнес-процессы», «Акту-
альные технологии Android-разра-
ботки. Прогноз развития на 2024 
год», «Кроссплатформенная раз-
работка мобильных приложений», 
«Интеграция Design � inking, Lean, 
Agile: поиск проблем, создание ре-
шений, оптимизация процессов», 
«Делай бизнес в Азербайджане», «По-
чему инвесторы не дают деньги?»

Интерес также вызвал нестан-
дартный подход организаторов ме-
роприятия к подготовке детских 
творческих секций, в рамках ко-
торых детям удалось принять уча-
стие даже в воркшопах, - «Моде-
лирование кодом в OpenSCAD», 
«Подготовка моделей к 3D-печа-
ти», «3D-печать - это круто».

«Каждые три месяца в New Zeon 
Digital Hub мы проводим уникаль-
ное событие, способное объеди-
нить лучших представителей кре-
ативной индустрии Азербайджана 
и стран СНГ под одной крышей. 
Нетворкинг, воркшопы, презента-
ции стартапов, лекции по IT, дизай-
ну и маркетингу. Мероприятия для 
профессионалов и для тех, кто толь-
ко начинает свой путь в IT. Наша 
цель - быть площадкой для нет-
воркинга, организации стартапов, 
подбора команд и специалистов 
в сферах Digital и IT. Мы помога-
ем реализовывать digital-проек-
ты любой сложности: от мобиль-
ных приложений и сайтов до раз-
работки маркетинговых стратегий 
для бизнеса. С нами работают то-
повые специалисты из сферы IT 
и Digital из СНГ, Израиля и США. 

Если вы хотите выступить с докла-
дом, свяжитесь с нами по форме 
обратной связи, и, возможно, вы 
выступите на следующей конфе-
ренции Digital Fest», - говорят ор-
ганизаторы проекта.

В результате были проведены 
два потока лекций, воркшопы с при-
меняемыми инструментами и са-
мыми актуальными технология-
ми, тестирование VR-платформы. 

Лекции и воркшопы проходили 
на двух основных площадках. Так-
же прошли «круглые столы» с об-
суждениями и интересными бе-
седами. Каждому нашлись место 
и темы по душе.

В завершение мероприятия нам 
удалось задать несколько вопро-
сов кандидату экономических наук, 
специалисту в области IT c 20-лет-
ним стажем, руководителю DevOps 

ГК ПИК, переводчику, Certi� ed 
SCRUM Product Owner, препода-
вателю экономики предприятий 
с 10-летним стажем и организато-
ру New Zeon Digital Fest 2023 Алек-
сандру Клименко. 

- Какой прогноз вы могли бы 
дать касательно перспектив раз-
вития сферы IT в Баку, исходя 
из количества заинтересованных 
в этих мероприятиях начинаю-

щих специалистов? 
- Процесс цифровой транс-

формации в Азербайджане был 
запущен в тот момент, когда уже 
был накоплен достаточно боль-
шой опыт. Это сильно повышает 
его эффективность и увеличи-
вает гарантию успеха. Начинаю-
щие же специалисты, в свою оче-
редь, имеют отличную возмож-
ность получить опыт успешной 

реализации масштабных проек-
тов. А обилие специалистов, пере-
ключающихся на IT из других сфер 
деятельности, придаст дополни-
тельный импульс этому процессу 
за счет более широкого кругозора.

- Однако проект прививает ин-
терес к процессу цифровой транс-
формации не только людям из 
других профессий, но и детям. 
Что является основной задачей 
этой программы и какую пользу 
она приносит юным гостям New 
Zeon Digital Fest? 

- Не секрет, что в современном 
мире родителям редко удается про-
водить время с детьми. Здесь же 
они получают отличную возмож-

ность не только провести время 
вместе, но и привлечь внимание 
детей к тому, что интересно роди-
телям. Насколько я знаю, для мно-
гих участников наличие детской 
секции оказалось решающим фак-
тором для посещения мероприя-
тия с семьей. 

- Ожидается ли проведение 
очередного New Zeon Digital Fest 
в скором времени и планируется 
ли его обогащение лекциями, рас-
сказывающими об особенностях 
других востребованных в совре-
менном мире профессий?

- Надо отметить, что я, как 
и другие участники, доволен слу-
чившимся событием. Digital Fest 
2023 ясно показал, что у бакинцев 
определенно есть живой интерес 
к науке и технологиям. А у нас же 
в свою очередь есть не только же-
лание, но и возможность этот инте-
рес удовлетворить. О конкретных 
планах говорить пока рано, но мы 
уже получаем заявки от потенци-
альных спикеров и партнеров, есть 
мнение о необходимости проведе-
ния 2-дневного фестиваля. 

К слову, о пользе проекта неод-
нократно говорили и сами участ-
ники, особо отмечая, что посещать 
мероприятия такого формата, об-
щаться с профессионалами сво-
ей области, - очень полезно и про-
дуктивно. Ведь получая ответы на 
интересующие вопросы, начина-
ющие специалисты обретают воз-
можность реализации собствен-
ного потенциала. 

Уникальная 
платформа
Событие, способное объединить лучших 
представителей креативной индустрии 
Азербайджана и стран СНГ

Есть мнение 
о проведении 

2-дневного 
фестиваля

Александр Клименко: 

Digital Fest 2023 ясно показал, что у бакинцев опре-
деленно есть живой интерес к науке и технологиям. 
А у нас же в свою очередь есть не только желание, 
но и возможность этот интерес удовлетворить

ИННОВАЦИИ

СПОРТ

Азербайджанские дзюдоис-
ты завершили выступле-

ние на молодежном чемпио-
нате Европы в Гааге (Нидер-
ланды). В командном зачете 
в матче за бронзовые медали 
наша сборная уступила сбор-
ной Франции со счетом 2:4. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Наши спортсмены завоевали 
6 медалей (1-2-3) в индивидуаль-
ных соревнованиях Евро. Един-
ственную золотую медаль в ко-
пилку Азербайджана принес Ни-
зами Имранов (60 кг). Айдын Рзаев 
(66 кг) и Вугар Талыбов (90 кг) стали 
серебряными призерами, а Айдан 
Велиева (52 кг), Вусал Галандарза-
де (73 кг) и Омар Раджабли (81 кг) 
завоевали «бронзу». Таким обра-
зом, Азербайджан в общем заче-
те стал четвертым после Италии, 
Грузии и Нидерландов. В мужском 
общекомандном зачете наша стра-
на стала третьей.

Наставник «милли» Эльхан Ма-
медов считает, что в целом коман-
да выдала хороший результат. «Из 
восьми наших ребят семеро боро-
лись за медали. Это говорит о силе 
команды. Конечно, было бы хоро-
шо, если бы количество золотых на-
град было больше. Мы сделали все 
для этого, хорошо подготовились. 
Но спортсмены из-за собственных 
ошибок упускали преимущество 

в решающие моменты. Айдын Рза-
ев, впрочем, как и Вугар Талыбов, 
сделал подарок сопернику в схват-
ке, которая проходила при его пре-
имуществе. Опять же, 5 медалей - 
хороший для нас показатель. Но 
последний вердикт вынесет руко-
водство федерации», - сказал он 
в интервью azerisport.com.

Хотя общее количество медалей 
превзошло результаты прошлогод-
него Евро (6 против 5), обращает 
внимание понижение их достоин-
ства. Из пяти медалей, завоеван-
ных в 2022 году в Праге в личных 
соревнованиях, 3 были золотыми, 
что вывело Азербайджан в общем 
зачете на второе место после Турции.

Да, понятно, что из-за обновле-
ния в молодежной сборной будет 
непросто повторить прежний ре-
зультат. Но достаточно успешный 
первый день Евро в Гааге (наши 
дзюдоисты завоевали три медали 
- золотую, серебряную и бронзо-
вую) давал основания с оптимиз-
мом смотреть на следующие два дня 
турнира. Особо следует отметить 
чемпионство 17-летнего (!) Низа-
ми Имранова, который совсем не-
давно перешел из юниорских со-
ревнований в молодежные.

Во второй и третий дни сорев-
нований на татами вышли два на-
ших чемпиона Европы, и были боль-
шие надежды, что они повторят 
прошлогодний успех. Но, несмо-
тря на набранный за год опыт, Ву-

сал Галандарзаде и Вугар Талыбов 
были вынуждены довольствовать-
ся «бронзой» и «серебром» соот-
ветственно. А то, что Талыбов упу-
стил победу на последних секундах 
финальной схватки с нидерланд-
ским дзюдоистом, можно считать 
самым обидным моментом для на-
шей сборной.

Выступления Айдына Рзаева, 
ставшего серебряным призером, 
и Омара Раджабли, завоевавшего 
«бронзу», приятно удивили. Завое-
вание ими медалей можно считать 
самым большим успехом в их ка-
рьере на данный момент.

Что касается женской сборной, 
то лидер сборной Айдан Велиева 
выполнила свою миссию, завоевав 
бронзовую медаль. Если для Вусали 
Гаджиевой (48 кг) и Фидан Ализаде 
(57 кг), победительниц юниорских 
Евро и Европейских юношеских 
олимпийских фестивалей, турнир 
в Гааге стал первым настоящим ис-
пытанием на молодежном уровне, 

то шансы на 
медали дзю-
доисток, бо-
рющихся в бо-
лее тяжелых ве-
сах, уже заранее 
оценивались край-
не низко.

Что касается смешанных 
командных соревнований, отсут-
ствие сбалансированного состава 
значительно понижало шансы на 
чемпионство. Рассчитывать мож-
но было максимум на «бронзу». 
Одолев румынских дзюдоистов 
(4:1), наша команда затем усту-
пила хозяевам чемпионата (2:4), 
которые в личных соревнованиях 
взяли три «золота». В утешитель-
ном раунде Азербайджан одолел 
Украину (4:2), а в матче за «брон-
зу» уступил Франции (2:4). Та-
ким образом, в отличие от про-
шлогоднего Евро, Азербайджан 
на этот раз остался без медали.

В целом одним из примечатель-

ных нюансов 
соревнований 
стало то, что 
наши спорт-

смены упу-
скали победу за 

секунды до конца 
схватки. Помимо Та-

лыбова, досадный промах 
допустил Галандарзаде. В схват-
ке в матче за «бронзу» в смешан-
ных командных соревнованиях 
он вел за счет вазари, но все же 
уступил оппоненту из Франции, 
попав под иппон за три секунды 
до финального свистка. Возмож-
но, эта не удача лишила Азербайд-
жан бронзовой медали.

Впереди молодежный чемпио-
нат мира в португальском Одиве-
лаше (4-8 октября). Хочется наде-
яться, что наши атлеты не повторят 
в Португалии ошибки, допущен-
ные на Евро в Гааге. В таком слу-
чае результаты могут быть более 
хорошими.

Решительный 
протест       

АФФА выступила 
с заявлением из-за 

инцидента в Иреване

Ассоциация футбольной 
федераций Азербайджана 
(АФФА) выступила с за-
явлением в связи с инци-
дентом в ходе матча отбо-
рочного этапа Евро-2024 
между сборными Армении 
и Хорватии в Иреване (0:1).

«Мы категорически осужда-
ем демонстрацию «флага» сепа-
ратистского режима с исполь-
зованием дрона на 35-й мину-
те матча Армения-Хорватия. 
Требуем от Федерации футбо-
ла Армении принять меры с це-
лью предотвращения подобных 
и любых других действий, при-
званных ставить под сомнение 
суверенитет и территориальную 
целостность Азербайджанской 
Республики, а также предосте-
речь своих болельщиков от по-
добных действий.

Также заявляем, что подобный 
инцидент происходит не впервые. 
АФФА выражает и будет выра-
жать УЕФА и другим вышесто-
ящим структурам свои жалобы 
против аналогичных действий, 
направленных на использова-
ние футбола в политических це-
лях. Мы обратились в УЕФА по 
поводу этого инцидента и наде-
емся на справедливое решение.

Вновь отметим, что спортив-
ные игры не должны превращать-
ся в политический инструмент», 
- говорится в заявлении АФФА.

Отдел спорта

Гаагский экзамен,
или Насколько результаты азербайджанских 
дзюдоистов на Евро оправдали ожидания

Лидер сборной 
Айдан Велиева 

выполнила 
свою миссию, 

завоевав 
бронзовую медаль

Впереди молодежный чемпионат 
мира в португальском Одивелаше 
(4-8 октября). Хочется надеяться, что 
наши атлеты не повторят в Португа-
лии ошибки, допущенные на Евро в Гааге
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